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Núcleo do Jovem 
Empreendedor 
e JCI Maravilha 
promovem 3ª 
Iniciativa Verde 
neste sábado (23). 

Sustentabilidade 
desperta interesse 
de empresários. 

Decreto que am-
plia Bolsa Família 
para primeira in-
fância é publicado. 

Mercado espe-
ra queda maior 
de Selic, para 
7,5% em 2012. 

Dilma afirma 
que Brasil vai 
mostrar na 
#RioMais20 nossa 
experiência mais 
valiosa: redução 
da pobreza.

Mercado reduz 
previsão de 
crescimento da 
economia brasileira 
para 2,30% em 2012.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  63.766                    100.000
20   28.304                 30.000 
30   04.224             16.000
40  36.072              15.450
50    49.799                14.412

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

tiMe dO CORaÇÃO
ABC/RN

quarta e sábado

terça e sexta

PRiMeiRO SORteiO

SeGUNdO SORteiO

 LotofáciL

 quina 

 federaL

 MeGa-Sena

 tiMeMania

LotoMania

duPLa Sena

 Concurso 767 18/06

 Concurso 2924  16/06

 Concurso 4667 16/06

 Concurso 1398  16/06

 Concurso 324  16/06

 Concurso 1254  16/06

 Concurso 1081  15/06

LOteRia

Ferrovias: um sonho cada 
vez mais possível

Em discussão há mais de trinta anos, a ferrovia já é consenso entre os oestinos. O ministro Paulo 
Passos esteve em Chapecó na última segunda-feira (18) para discutir o assunto, já que a malha 
ferroviária é de extrema importância para o país. Já são mais de 28 mil quilômetros de ferrovia por 
todo o país, a meta é expandir para 40 mil quilômetros até 2020, segundo o ministro.

O encontro foi promovido pela Associação Comercial e Industrial de Chapecó (ACIC) e pela 
Frente Parlamentar das Ferrovias no Congresso Nacional, com a presença de lideranças políticas e 
empresariais.

A Ferrovia da Integração que ligará o Porto de Itajaí a fronteira com a Argentina é de grande 
importância para a região Oeste e a expectativa é grande principalmente por parte das agroindús-
trias. 

A Ferrovia da Integração já possui projeto de viabilidade técnica e econômica, faltando apenas 
um estudo executivo. Para o representante da Federação das Indústrias do Estado de Santa Cata-
riana (Fiesc), Márcio Lanznaster, a ferrovia é fundamental para o agronegócio, afinal o setor tem 
necessidade de comprar de outros dois estados a quantidade de dois milhões de toneladas de milho 
anualmente o que onerando ainda mais o produtor. 

Com a instalação da ferrovia, novas empresas surgirão com mais emprego e renda para a po-
pulação. O Estado de Santa Catarina já é destaque a nível nacional principalmente pela produção 
de grãos, aves e suínos. Com a logística melhorada, com certeza o crescimento aumentará e muito, 
refletindo principalmente na economia e qualidade de vida de todos os catarinenses. 
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MANCHETE NACIONAL
No último final de semana fomos manchete na grande mídia nacio-

nal. É lamentável que notícias que denigrem nossa gente é que são pauta 
para as grandes redes. a pujança do Oeste catarinense é muito maior 
que fatos isolados. Uma outra coisa que devemos ter em mente, é que 
tanto se bate no gestor público, que são relapsos nas suas administra-
ções, mas nós eleitores devemos saber a quem entregaríamos a chave de 
nossas casas... Quem pode gerir o patrimônio público e dar um futuro 
digno aos nossos filhos. isso que devemos ter em mente acima de qual-
quer vantagem em épocas eleitorais. em tudo que é negócio obscuro, 
há o corrupto e o corruptor. Um só não consegue. No caso da manchete 
nacional, há o gestor, mas também há o que procura uma maneira facili-
tada de conseguir seu intento... isso deve ser analisado!

DEZ BACHARÉIS 
POR HORA

O senador CaSiLdO MaLdaNeR (PMdB/SC) 
usou na última semana, a tribuna do Senado Fede-
ral para cobrar mais rigor na fiscalização do Go-
verno Federal em relação à qualidade do ensino 
superior no país. Pelas contas dele, só o curso de 
direito forma 90 mil bacharéis por ano no país, 
uma média de aproximadamente 10 por hora. 
aí a questão... Não adianta somente a formação 
acadêmica, importa muito mais a preparação do 
profissional.

PaLeStra JurÍdica i
Perdeu muito quem não participou na última 

sexta-feira (15) da palestra proferida pelo promo-
tor de justiça Pedro Roberto decomain sobre o 
tema ‘direito eleitoral – Lei da Ficha Limpa e os 
critérios de inelegibilidade’. Levando a legislação 
ao pé da letra, tem muita gente na berlinda... O que 
é praticado de atos de improbidade é algo estar-
recedor, é importante que o povo saiba o que um 
gestor público pode e deve fazer. essas palestras 
abrem horizontes na sociedade, que ainda conti-
nua muito leiga no assunto. O cidadão tem muitos 
direitos. Para exigi-los é ter conhecimento da legis-
lação vigente. Reafirmamos: perdeu muito quem 
não participou. Parabéns a nossa Unoesc, através 
do oitavo período do curso de direito do campus 
de Maravilha, em ter oportunizado a comunidade 
regional participar de um evento dessa grandeza.

PaLeStra JurÍdica ii
tivemos a participação de nossas autoridades 

judiciárias, entre as quais, a promotora pública,  
ana eliza Goulart Lorenzetti; o distinto delegado 
de polícia, dr. wagner Meirelles, seu colega, daniel 
Régis, delegado de polícia do município de Caça-
dor; Sr. presidente da Câmara de Vereadores e de-
mais edis que compõem aquela Casa Legislativa, 
local do encontro, bem como do Sr. antenógenes 
Perin, ilustre presidente da 18ª subseção da Ordem 
dos advogados do Brasil (OaB), de conceituados 
advogados do município, políticos, empresários, 
pré-candidatos, imprensa e a comunidade acadê-
mica. Parabéns aos que lá compareceram... com 
certeza suas bagagens de conhecimento hoje são 
maiores.

CaSa MORtUÁRia
a Casa Mortuária Municipal, que será construída 

na avenida Orlando Zawadzki, apesar de algumas resis-
tências inconsistentes, foi licitada e a empresa w.a.R.R. 
Construtora Ltda Me, será a responsável pela edifica-
ção. ela está orçada em R$ 204.510,62, sendo R$ 200 mil 
de convênio e 4.510,62 de contrapartida do município de 
Maravilha. a área construída de 265,10 metros quadrados 
poderá abrigar até dois velórios ao mesmo tempo. O pre-
feito destacou a parceria do deputado estadual Marcos 
Vieira (PSdB), quando da liberação da ordem de serviço e 
de emenda para a obra. Resta-nos agradecer ao deputado 
Marcos Vieira, batalhador incansável das boas causas!

RECUPERAÇÃO DA PISTA DO 
AEROPORTO DE CHAPECÓ CONCLUÍDA   Publicamos com prazer o comunicado da prezada amiga Patrícia Ber-
tollo, cujo conteúdo é de extrema importância aos nossos leitores:

O secretário de infraestrutura, Valdir Cobalchini, e o prefeito de Chape-
có, José Cláudio Caramori, vistoriaram as obras de recuperação do aeropor-
to Serafim Bertaso, de Chapecó. a obra de recuperação da pista está conclu-
ída e o relatório final foi protocolado na agência Nacional de aviação Civil 
(anac), em Brasília. a anac fará análise do relatório para posteriormente 
liberar a retomada das atividades do aeroporto. a previsão de conclusão 
era de 75 dias, mas acabou sendo construída em 52 dias. Os investimentos 
foram de 12 milhões, sendo R$ 9,5 milhões do Governo do estado e R$ 2,5 
milhões da Prefeitura de Chapecó. agradecemos e estamos sempre à dis-
posição para publicação de matéria de interesse de nossas comunidades...

DON RICIERI
Passeando pelas nossas avenidas, passamos 

pelo recém edificado dON RiCieRi. Uma obra de 
primeira, com bom gosto e muito bem localizado. 
Parabenizamos a KaSa empreendimentos imo-
biliários, que revolucionou o ramo imobiliário no 
município. Um abraço aos prezados Juscelino e 
Jeovany Folle... o nosso progresso tem a mão forte 
desses empresários arrojados.

Frutuoso Oliveira

Orçamento: quais os erros que realmente levam 
as pessoas ao vermelho?

Boa parte das pessoas tem problemas com dinheiro e, da mesma forma, boa parte delas usam sempre 
as mesmas desculpas para justificar sua situação: seu salário não é suficiente, seus amigos as estimulam a 
gastar ou está tão endividado que simplesmente não consegue sair do vermelho.

a realidade, entretanto, pode não ser bem esta, e os motivos para suas dívidas, podem na realidade ser 
outros. e o primeiro deles é colocar todo o salário na conta corrente.

1. Falta de poupança - Claro que é imprescindível ter uma conta corrente, mas quando colocamos 
todo o pagamento mensal nela, somos levados a gastar o dinheiro ao invés de poupá-lo. e é justamente a 
poupança que ajuda os consumidores a não entrar no vermelho em situações de emergência. a solução é 
simples: faça com que parte do seu salário caia automaticamente em alguma conta poupança. desta forma 
fica mais fácil se controlar e reservar algum recurso mensalmente. É uma dica muito boa... por menor que 
seja a poupança guarde um pouco do seu salário mensal.

LiÇÕeS de Vida
Nunca pense em voz alta. depois de proferir uma impropriedade, por mais que você se justifique, o mal já está 

feito. de nada adianta você tentar atenuar, dizendo que não era bem isso que você queria ter dito.
Como asseverou Chilon: “Não podemos permitir que a língua corra adiante do pensamento”.

até nossa próxima edição...

swissparkcps.com
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

infidelidade organizacional: Velhos paradigmas, novos entendimentos.

*Odilon Medeiros

infidelidade organizacional é um termo 
utilizado para descrever uma situação a qual 
os gestores estão sendo submetidos com 
muita frequência: os colaboradores que de-
cidem se desligar da empresa. 

infidelidadeé uma ação ligada à traição 
ou à transgressão. São termos muito fortes 
e que não condizem totalmente com a ver-
dade.

a sociedade está mudando e o nosso 
entendimento não pode se manter preso a 
aspectos passados.

Vamos analisar a seguinte situação:
• Muito já se discutiu sobre a importân-

cia do gestor realizar ações que resultem na 
retenção dos talentos da sua equipe. entre-
tanto, nenhuma técnica ou ação é garantia 

de sucesso.
• Sabemos que somos eternamente insa-

tisfeitos e vale destacar que não há mal ne-
nhum nisso: pelo contrário, é bom pois nos 
motiva. 

• Estamos cientes que nada está tão bom 
que não possa ser aperfeiçoado e é isso que 
buscamos fazer no nosso dia a dia.

diante deste cenário, inexistem razões 
para evitarmos o nosso desenvolvimento 
profissional. Pode até parecer uma afirma-
ção fria, mas é a realidade e o gestor neces-
sita entender que, a partir de agora, vai pre-
cisar aprender a lidar com o fenômeno do 
autodesligamento do colaborador.

Segundo informações do Ministério do 
trabalho e emprego e dieese, em 2006 a 
taxa de colaboradores com mais de cinco 
anos de empresa estava em 41,9%, em abril 
deste ano estava em 36,4%. destaco que a 

taxa de rescisão por iniciativa do colabo-
rador em cinco anos passou de 16,4% para 
19,4%.

Normalmente o desenvolvimento profis-
sional considera não apenas o salário, mas 
outras condições como o relacionamento 
com a liderança (aliás já ouvi falar que o co-
laborador não se desliga da empresa; se des-
liga do seu responsável direto), metas reais, 
qualidade de vida, etc.

Por outro lado, neste processo, o colabo-
rador precisa agir de forma ética para evitar 
ser classificado com infiel e ter a sua imagem 
comprometida. Por exemplo, se ele deixa a 
empresa de forma repentina, sem preparar 
um substituto, comprometendo a operação 
do setor, cria no novo gestor o sentimento de 
que a cena pode se repetir com a sua gestão. 
Ou seja, o colaborador já chega com a con-
fiança comprometida e profissionalmente, 
isso não é bom.

Quando a situação é bem administrada, 
as portas ficam abertas e o colaborador pode 
até voltar a fazer parte da equipe a qual es-
tava ligado ou a outra na mesma instituição.

Perder ou ganhar alguém para a nossa 
equipe, faz parte do mesmo jogo. entretan-
to, se você está perdendo mais que ganhan-
do, algo está errado: procure descobrir as 
causas.

Seja fiel aos seus princípios e aos princí-
pios dos outros. tenha novos entendimen-
tos sobre velhos paradigmas. Faça a sua par-
te e seja feliz. Que assim seja!

(*) odilon Medeiros – consultor em 
gestão de pessoase palestrante, Mestre em 

administração, especialista em Psico-
logia organizacional, Pós-graduado 

em Gestão de equipes, MBa em Vendas 
contato: om@odilonmedeiros.com.

br / www.odilonmedeiros.com.br
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as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Maravilha sempre foi aco-
metida por enchentes, pois a sua 
localização é às margens do Rio 
iracema e o desmatamento das 
encostas aumentam os desequi-
líbrios. a maior delas ocorreu 
nos anos 90 conforme registro na 
imagem, na época o Banco Besc 
(atual sede da Casa da Cidadania) 
ficou coberto de água.

Os juros baixaram e tentação de adquirir um imóvel ou carro, aumenta. Ocorre que por 
impulso as pessoas acabam fazendo o financiamento, mas não conseguem adimplir com 
suas parcelas até o final. Uma das soluções seria devolver, mas quando o Banco não aceita, 
o que fazer? 

este é o caso de uma mulher que firmou contrato de arrendamento mercantil com o  
itauleasing, em que se comprometia a pagar 60 prestações de R$ 536,31, sendo R$ 313,75 a 
título de Valor Residual Garantido (VRG). após quitar 25 parcelas, se viu impossibilitada de 
depositar as restantes, razão pela qual ofereceu a restituição amigável do veículo.

Como o banco não aceitou a proposta, a autora entrou com ação na 51ª Vara Cível no 
Rio de Janeiro/RJ, postulando a suspensão da cobrança das parcelas, bem como a devolução 
do bem e da quantia correspondente ao VRG. além disso, solicitou que não fosse inscrita 
nos cadastros restritivos ao crédito. em primeira instância, o pedido foi julgado precedente 
em parte. embora o juiz wilson Kozloweski Junior tenha decretado a rescisão do contrato e 
a devolução do VRG, considerou que o réu não poderia ser impedido de incluir o nome da 
cliente nos cadastros restritivos, pois ela não havia comprovado o pagamento da contrapres-
tação e continuava usufruindo o automóvel até aquela data. 

“assim, ante a ausência de comprovação de que a autora cumpriu com a obrigação con-
tratual de pagar o valor mensal da contraprestação, verba que possui natureza diversa da do 
VRG, e da qual não está desobrigada, não pode o réu ser impedido de eventualmente incluir 
seu nome nos cadastros restritivos de crédito”, justificou. 

insatisfeito com a decisão, o itauleasing apelou ao tJ-RJ, sustentando que a consumido-
ra firmara o contrato plenamente ciente de suas cláusulas e condições. destacou também 
que não havia previsão legal para a devolução do carro. 

entretanto, o relator do caso, o desembargador Marcelo Buhaten, negou seguimento ao 
recurso, mantendo a sentença da instância anterior. afirmou que, considerando a natureza 
do mencionado acordo, em que a propriedade do bem é da financeira, o objeto arrendado 
pode ser devolvido a qualquer momento e que, de acordo com o enunciado 169, aprovado 
pelo Conselho da Justiça Federal, “o princípio da boa-fé objetiva deve levar o credor a evi-
tar o agravamento do próprio prejuízo”.

“Certamente, a manutenção da relação contratual importaria em verdadeira onerosi-
dade excessiva à consumidora, que se vê atualmente desempregada, levando-a ao chamado 
superendividamento, o que deve ser evitado, em nome do princípio da dignidade da pessoa”, 
argumentou. 

Quanto ao VRG, lembrou que ele é um débito complementar para que, ao final do 
contrato, o arrendatário possa optar pela compra do bem. “deste modo, resilido o contrato 
com a reintegração de posse ao réu, impõe-se ao arrendador a devolução do valor residual 
garantido (VRG), devidamente corrigido, (...) visando justamente a estabelecer o equilíbrio 
contratual e a evitar o enriquecimento ilícito da instituição”, concluiu. 

apelação cível 0298147-89.2011.8.19.0001.  
fonte: consultou Jurídico. 

Cliente pode devolver bem 
se não pode pagar por ele

Núcleo dos Profissionais da Beleza realiza 
reunião no Jallos Cabeleireiros

O Núcleo dos Profissionais da 
Beleza, ligado à CdL/associação 
empresarial de Maravilha, vem re-
alizando encontros nas empresas 
participantes com o intuito de apro-
ximar os nucleados e oportunizar 
que exponham seu trabalho. 

Na segunda-feira (18) a equipe 
da Jallo´s Cabeleireiros, comandada 
por Jacir e Loiva duarte, recebeu os 
nucleados para reunião do grupo.

O coordenador do núcleo, Val-

ter waldow, comentou da impor-
tância da participação de todos 
para a representatividade do setor 
no município e a credibilidade das 
ações junto à sociedade. Como 
exemplo, citou a reunião realizada 
com a Vigilância Sanitária, no dia 28 
de maio, onde o núcleo buscou in-
formações e esclarecimentos sobre 
as práticas adotadas pelos salões de 
beleza. 

Os nucleados ainda planejam 

para setembro a participação na 8ª 
Beauty Fair – Feira internacional de 
Beleza Profissional, na cidade de 
São Paulo.

a próxima reunião do núcleo fi-
cou agendada para o dia 16 de julho, 
às 19h30, no salão de beleza K’belos 
& Cia. Profissionais interessados em 
conhecer o trabalho do grupo po-
dem entrar em contato com a CdL/
associação empresarial pelo fone 
3664-0414.
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Política
Nova executiva
Juventude fortalece projeto 
eleitoral do PMDB

diante da presença do presidente 
Nacional da JPMdB, Gabriel Souza, 
do presidente do PMdB/SC, eduardo 
Pinho Moreira, do vice-presidente, 
Paulo afonso Vieira e dos deputados 
federal Celso Maldaner e estaduais 
Mauro de Nadal e Carlos Chiodini, a 
juventude peemedebista fortaleceu, 
no último sábado (16), em Chapecó, 
o projeto eleitoral do PMdB catari-
nense, homologando uma nova exe-
cutiva para a JPMdB, com o advoga-
do João de Nadal na presidência. "a 
democracia neste país só foi possível 
devido à mobilização da juventude. 
estes jovens têm a missão de retomar 
e fortalecer a participação política do 
segmento", afirmou Moreira.

ainda, segundo o presidente, a 
juventude não é só futuro é também 
o presente. "estes jovens são funda-

mentais para o projeto peemedebista 
que visa o crescimento da sigla em 
todo o estado", destacou.

Na frente de cerca de mil pessoas, a 
nova executiva do segmento assumiu 
o compromisso de se fazer presente 
ativamente nas eleições municipais. 
"a JPMdB será protagonista de impor-
tantes conquistas para o PMdB, é com 
esse espírito que estamos assumindo 
o segmento dias antes do registro ofi-
cial das candidaturas. Vamos somar", 
afirmou João de Nadal.

entre os presentes, também o 
pré-candidato a vice-prefeito, Lucia-
no Buligon, que incentivou a realiza-
ção da convenção em Chapecó. além 
dele, marcaram presença lideranças 
regionais e do município.

a convenção da JPMdB foi reali-
zada no CtG Vaqueanos d'Oeste.

Vandro Welter

JPMDB de Maravilha esteve presente no encontro
Caroline Maldaner/ O Líder

Autoridades se fizeram presentes

CLEUSA REGNER

Vários questionamentos fo-
ram feitos durante a sessão da 
Câmara de Vereadores de Maravi-
lha, na segunda-feira (18). “Veio à 
informação de que os transporta-
dores escolares estão sendo – essa 
é a palavra que eles me trazem – 
obrigados a diminuir o valor do 
custo por quilômetro. inclusive 
me disseram que tem de diminuir 
15, 20 ou 25, dependendo se é 
van, ônibus ou microônibus. en-
tão, existem recursos para pagar 
a questão dos transportes na área 
da educação? Se não há, o que 
está acontecendo para obrigar os 
transportadores a isso?”, questio-
nou a vereadora Marclei Grando 
(PMdB). 

a vereadora Maria Loiva de 
andrade (Pdt) aproveitou o mo-
mento para indagar sobre o paga-
mento dos transportadores. “Gos-
taria de saber se o pagamento dos 
transportadores escolares está 
atrasado, porque há empresas 
que estão sem poder honrar a fo-
lha de pagamento dos trabalhado-
res. eles dizem que Prefeitura não 
está repassando os valores”, disse 
a vereadora.

Claudir Kuhn (PtB) disse que 
iria averiguar as informações e 
questionamentos. “Realmente o 
que temos conhecimento é o que 
está se revendo a questão dos qui-
lômetros entre ônibus e van, por-
que eles estavam recebendo os 
mesmos valores. então, estava se 
ajustando isso. esse é o meu co-
nhecimento. agora, sendo obriga-
dos, eu não sei, porque tem uma 
lei para se cumprir neste caso. 
acho que eles não fariam isso sem 
uma legalidade”, ressaltou o vere-
ador.

Marclei também afirmou ter 
recebido uma denúncia em rela-
ção às cestas básicas. “Parece que 
estão sendo entregues mercado-
rias durante a noite. Que às 18h 
tem uma quantidade de mercado-
rias e no outro dia de manhã não 
tem mais. então só para saber o 
que está acontecendo”. O verea-
dor Claudir se surpreendeu com 
a denúncia. “Realmente é surpre-
endente... Será que já estão em 
campanha por aí?”, disse.

a vereadora peemedebista fez 
um requerimento pedindo infor-
mações ao executivo. “Já que es-
tão na mídia essas questões das 
fraudes em concursos e que em 
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Maravilha

Palavra livre traz novos 
questionamentos na sessão 
da Câmara de Vereadores

Marclei trouxe vários 
questionamentos

Claudir afirmou que irá averiguar 
os questionamentos feitos ao 
Poder Executivo

Maravilha não há problema ne-
nhum, gostaria das cópias dos 
editais dos concursos públicos e 
processos seletivos da adminis-
tração, bem como das empresas 
que organizaram os processos 
e também a lista de aprovados, 
informações deste mandato”, so-
licitou. ela aproveitou para agra-
decer a lista do Senai e à resposta 
rápida. “a gente fica feliz que os 
cursos vão sair, até pela resposta 
rápida”, afirmou. Claudir comen-
tou que foram revistos os cursos 
que estavam parados. “agradece-
mos ao secretário de indústria e 
Comércio, alécio Mossmann, que 
se dedicou e trouxe as informa-
ções”.

Janir Signor (PSdB) trouxe 
uma preocupação com a Banda 
Marcial do município. “tínhamos 
o projeto que pedia a desafetação 
de uma área, na avenida Presi-
dente Kennedy, a ser destinada 
à construção da sede própria da 
associação. Área onde hoje está a 
Banda Marcial”, reforçou.

de acordo com ele, no final do 
ano passado, a banda se reuniu 
com o executivo. “Foi dada a pa-
lavra que a banda teria um local 
para guardar os equipamentos e 
treinar. esse local seria onde foi 
construída a casa de contação de 
histórias. então, eles estão preo-
cupados, porque se formos desa-
fetar o imóvel onde estão agora, 
do lado do deonubem, eles vão 
ficar sem um local para ensaios. 
temos que discutir a questão, pre-
cisamos encontrar uma alternati-

va para isso”, ressaltou.

Projetos
deram entrada na sessão os 

projetos 028/12 e 030/12. ambos 
autorizam a inclusão de ações, 
produtos, metas e valores cons-
tantes na Lei de diretrizes Or-
çamentárias (LdO), autoriza a 
abertura de créditos adicionais 
especiais. 

No projeto 028, a ação a ser in-
cluída na LdO 2012, bem como o 
crédito especial a ser aberto, refe-
re-se ao pagamento de contrapar-
tida da execução do Convênio nº 
6581/2012-1, tendo como objeto: 
auxiliar na conclusão da sede so-
cial da associação dos Funcioná-
rios do Hospital São José de Ma-
ravilha/SC. 

No projeto 030, a ação a ser 
incluída na LdO 2012, bem como 
o crédito especial a ser aberto, re-
fere-se ao repasse de recursos do 
Governo estadual ao município 
para a execução do Convênio nº 
6581/2012-1, tendo como objeto: 
auxiliar na conclusão da sede so-
cial da associação dos Funcioná-
rios do Hospital São José de Ma-
ravilha/SC. 

“esses projetos são simples-
mente uma inclusão da ação à 
LdO, porque é um recurso que foi 
destinado para a associação do 
Hospital, por meio do deputado 
federal Celso Maldaner (PMdB/
SC) e que o município inclui na 
LdO, para que a associação possa 
utilizar esse recurso”, explicou a 
vereadora eliana Simionatto (Pt).

Tigrinhos
Partidos definem candidatos em convenção

Na tarde de sábado (16), a coli-
gação composta pelos partidos PSd, 
PSdB e Pt, "Com o povo o progresso 
continua" de tigrinhos, realizou a con-
venção para a definição dos candidatos 
as eleições municipais deste ano.

a convenção que reuniu os 
filiados dos três partidos aconteceu 
no Centro de educação Municipal 
ivo Luiz Honnef, das 13h às 16h. No 
encontro ficou homologado, Rudimar 
Francisco Guth (PSd) como candidato 
a prefeito e Neri arnoldo Neu (PSdB) 
para vice-prefeito. 

Os candidatos a vereador também 
foram homologados, do PSd: antonio 
da Silva, Gilberto Cibulski, Maraisa de 
Vargas, Marlei Klein Badia, Mario Bo-
netto, Paulo Gabriel Kutszepa, Nestor 
Schoeninger e Salete Sausen. Os candi-
datos do PSdB: antonio Manfrin, Fer-
nando Martim, ivoní Simonetti, Rachel 
Farias e do Pt, adacir Stanga represen-
tará o partido.

Os candidatos destacaram que o 
plano de governo será elaborado jun-
to com a população de tigrinhos no 
mês de julho.
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em convenção realizada na noi-
te de sexta-feira (15) foi definido o 
candidato do PMdB de Modelo para 
as eleições deste ano. três candida-
tos disputavam a convenção. O pré-
candidato tarci Gebert colocou seu 
nome à disposição para a coligação 
com o PSd e Pt, onde seria candi-
dato como vice-prefeito. O pré-can-

didato astor inácio Müller retirou-se 
da candidatura, colocando seu nome 
à disposição para ser candidato a ve-
reador. Ricardo Maldaner defendia 
ser “cabeça de chapa”, colocando a 
coligação com PP e PSdB, onde o PP 
colocaria o candidato a vice-prefeito. 

em caso de empate o mais velho 
seria o candidato. ao total foram 50 

Política
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Divulgação/Alesc

Deputado estadual, Marcos Vieira

Como serão aplicados os R$ 60 milhões? 
audiência pública será na quinta-feira (21) em Maravilha

O deputado estadual Marcos 
Vieira (PSdB), que também preside 
a Comissão de Finanças da assem-
bleia Legislativa (alesc), realizará 
três audiências públicas para de-
bater como serão aplicados os R$ 
60 milhões para amenizar os efei-
tos dos próximos períodos de  seca, 
principalmente na região do Oeste 
do estado. 

Vieira sanou algumas dúvidas 
sobre os recursos e suas aplicações. 
em Maravilha, a audiência pública 
acontecerá no dia 21 de junho, às 
14h, na Câmara de Vereadores.

Deputado, como estes recursos 
foram conseguidos?

Vieira: O Governo do estado 
enviou para a assembleia Legisla-
tiva (alesc) o pedido para que fosse 
autorizada a contratação de um em-

préstimo de R$ 611 milhões com o 
Banco Nacional do desenvolvimen-
to (BNdeS). este recurso seria usado 
no Programa Caminhos do desen-
volvimento, que abrangeria investi-
mentos em estrutura rodoviária, em 
ampliação do serviço de internet e 
no combate aos efeitos da chuva, na 

região do Vale do itajaí. Observando 
estes quesitos, considerei que, como 
um pai não pode fazer diferenças en-
tre dois filhos, o estado também não 
poderia deixar de olhar para quem 
sofre com os efeitos da seca. assim, 
sugeri que houvesse a redistribuição 
do dinheiro, o que foi aceito. 

Como a  seca  afeta nosso Esta-
do?

Vieira: afeta das piores formas 
possíveis. desde a economia, que 
tem sua produção agrícola seria-
mente reduzida, até na cidadania 
das pessoas. imagine um pai que 
não tem como dar água para seus 
filhos, pois os mananciais estão to-
talmente secos. economicamente, 
já são R$ 700 milhões em prejuízos 
em 148 cidades, quase a metade dos 
municípios catarinenses, abrangen-
do 800 mil pessoas.

Fotos: Janaína Hanauer/ O Líder

Candidato a prefeito Ricardo 
Maldaner

Votação ocorreu na sexta-feira (15)

 As audiências públicas vão tra-
tar exatamente do quê?

Vieira: Será uma oportunidade de 
as pessoas envolvidas darem sugestões, 
falarem dos problemas e ajudarem a re-
solver a questão em conjunto. estamos 
com os recursos assegurados, então va-
mos reunir todos os interessados para 
apresentar ideias, ouvir, e assim fazer 
com que mais pessoas sejam benefi-
ciadas.

 
Quem pode participar?
Vieira: É interessante que a so-

ciedade inteira se mobilize para estes 
encontros, pois a seca afeta a vida das 
pessoas, inclusive nos centros mais ur-
banos. então, desde agricultores, sindi-
calistas, engenheiros, empresários, lide-
ranças comunitárias e políticas podem 
e devem participar. Vamos ter a partici-
pação de técnicos da Secretaria de es-

tado da agricultura, epagri, entidades e 
órgãos civis.

  O produtor rural terá que pagar 
para ter acesso aos investimentos?

Vieira: O recurso é a fundo perdido, 
ou seja, dos R$ 60 milhões, não se exigi-
rá nenhuma contrapartida do produtor. 

 
Quantas famílias podem ser be-

neficiadas?
Vieira: dependendo da forma com 

que se utilize o recurso, cerca de 50 mil 
famílias podem ser beneficiadas direta-
mente, mas indiretamente, tenho a cer-
teza de que os seis milhões dos habitan-
tes do nosso estado serão beneficiados. 
Por exemplo, não irão ver a oscilação 
tão grande no preço de produtos que, 
pela seca, sumiam dos mercados. Outra 
coisa é que usaremos o modo mais eco-
lógico possível do reaproveitamento da 
água. Com certeza todos ganham.

Modelo

PMdB define candidato para as 
eleições 2012

votos, destes 45 foram dos conven-
cionais, mais os votos dos quatro ve-
readores e do delegado do partido. 
ao final da votação, o pré-candidato 
Ricardo Maldaner venceu a conven-
ção por 26 votos, sendo que agora ele 
é o candidato do PMdB às eleições 
de outubro. 

Favorecer a melhoria das estra-
das vicinais de pequenos municípios 
brasileiros para tornar mais eficiente e 
seguro o escoamento dos produtos da 
agricultura familiar. Com este objetivo, 
o Governo Federal colocou no ar na 
sexta-feira (15) o sistema que permiti-
rá o cadastramento de municípios que 
desejem receber retroescavadeiras e 
que não tenham sido selecionados na 
primeira etapa desta segunda fase do 
Programa de aceleração do Cresci-
mento (PaC 2), coordenado pelo Mi-
nistério do Planejamento, Orçamento e 
Gestão (MPOG).

Conforme informações do depu-
tado federal Celso Maldaner (PMdB/
SC), vice-presidente da Comissão de 
agricultura da Câmara, uma portaria 
será publicada pelo Ministério do de-
senvolvimento agrário (Mda), nos 
próximos dias, no diário Oficial da 
União (dOU), abrindo o processo se-
letivo para os novos municípios. a ação 

beneficia os municípios do chamado 
grupo 3 do PaC 2 - com menos de 50 
mil habitantes e que ficam fora de re-
giões metropolitanas. Será possível o 
cadastramento de 4.855 municípios, e a 
previsão é de que cerca de 3,5 mil retro-
escavadeiras e 1,3 mil motoniveladoras 
sejam doadas nesta nova fase.

de acordo com o deputado, o sis-
tema para cadastramento ficará aberto 
durante três meses, de 15 de junho a 18 
de setembro. até o final de novembro 
será publicado o resultado do proces-
so, com os municípios que pediram 
para receber retroescavadeiras e os que 
foram selecionados para a doação das 
motoniveladoras. a previsão é que as 
máquinas comecem a ser entregues 
em janeiro de 2013 e a ação se estenda 
até o ano seguinte.

a carta-consulta deve ser cadastra-
da no site do Mda, através do endere-
ço: http://www.mda.gov.br/portal/ no 
link PaC2 cadastramento.

MDA abre período de cadastramento 
de carta-consulta para doações de 
máquinas pelo PAC 2

Divulgação/MDA
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PAPEL DE BOBO
O pior nisso tudo é o sentimento do cidadão comum, que pleiteia um traba-

lho, uma melhoria em sua condição de vida, de ter sido feito de bobo em 
concursos fraudulentos. É uma situação indignante. O postulante a vaga 
perde seu tempo, gasta preciosos momentos estudando, se preparando, 
para depois de aprovado e investido no cargo, também poder prestar 
um bom serviço, com a dignidade que a função exige. Mas... e o que 
esperar de um funcionário público ingresso nas filas do funcionalismo 
através de fraude? Que tipo de trabalho irá prestar a sociedade, a comu-
nidade como um todo? em primeiro lugar, um funcionário admitido por 
meio fraudulento é um incapaz. em segundo lugar, será um funcionário 
comprometido com algum político ou sigla partidária, e não comprometido 
com o correto atendimento ou trabalho a prestar. e por fim, este tipo de admissão 
revela a conivência de uma pessoa sem escrúpulos, um autêntico sem vergonha, a 
se beneficiar do erário por conta de um ingresso pela “porta dos fundos”, deixando 
para trás pessoas realmente capazes e comprometidas com um correto trabalho, 
que por conta destas maracutaias não têm chances de lograrem êxitos em concur-
sos públicos.

Direto ao Ponto
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Luiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br
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CONCURSOS PÚBLiCOS COM NOVOS 
iNdÍCiOS de FRaUde

a semana começou com uma nova “publicidade negativa” em relação a concursos públicos 
em nossa região. tudo por conta de matéria publicada pelo programa Fantástico da Rede Globo, 
envolvendo o nome de Maravilha de forma direta, com uma empresa que supostamente frauda 
concursos. infelizmente, já tivemos situações destas na região, e por conta disso, a população já 
fica com o pé atrás quando ouve notícias deste gênero. O que se questiona, a partir da matéria 
publicada, e que a população exige uma resposta, é o básico: quais os concursos efetuados na 
região por empresas envolvidas em supostas fraudes? Quais foram os aprovados? Foram pesso-
as de uma só família, de uma só sigla política? este questionamento deve ser respondido pelos 
administradores públicos, no caso de prefeitos e vices; presidentes de câmaras de vereadores, 
ou de quaisquer entes públicos que tenham efetuado concurso. É o mínimo a se fazer, para, de 
forma esclarecedora, provar a lisura (ou a fraude) em concursos realizados em nossa região.

aiNda eXiSteM CONCURSOS SÉRiOS
É preciso abrir um parêntese que vários concursos ainda são corretos em 

suas propostas. Concursos do judiciário, de bancos como Banco do Brasil e 
Caixa Federal, das polícias. infelizmente, as notícias de manipulação, de fraude 
pura e simples, se dão principalmente em concursos municipais. É preciso re-
cuperar a credibilidade do concurso público em nível de municípios. aqui é onde 
os maiores indícios de fraudes têm acontecido.

BoLSa faMÍLia e aS 
caMPanHaS PoLÍticaS

também não podemos deixar de considerar que os programas do 
Governo Federal atuam como verdadeiro “cabo eleitoral”. e quando cai na 
boca de políticos inescrupulosos, ainda nos deparamos com campanhas políticas que, não em 
público, mas em comícios e reuniões políticas, proferem severa ameaça de que se este ou aquele 
partido não ganhar a eleição, o benefício será cortado. infelizmente, muitos acreditam. Os pro-
gramas são (ou deveriam ser) suprapartidários. Contudo, esta velha jogada ainda funciona em 
muitos lugares, o que é lamentável. Pior é que novamente no limiar de nova campanha política, 
este argumento continuará sendo usado como medida enganadora.

DEFENSORIA PÚBLICA: OUTRO CAPÍTULO
a Ordem dos advogados do Brasil (OaB), subseção de São Miguel do Oeste, novamente 

se reuniu com os advogados na noite da última segunda-feira (18). Ocorre que tramita na 
assembleia um Projeto de Lei que elimina, vamos assim dizer, o núcleo da defensoria de São 
Miguel do Oeste. Ficaríamos por conta do núcleo de Chapecó, que seria responsável pelo 
atendimento de todo o Oeste e extremo Oeste catarinense. Ou seja, o acesso da população de 
baixa renda ao judiciário ficaria ainda mais prejudicado do que já se desenha, pois não é no-
vidade que o número de defensores públicos que ingressarão inicialmente no quadro, é mui-
to pequeno. Comparativamente, seria como retirar de São Miguel do Oeste a seção judiciária 
da Justiça Federal. anos atrás, só havia Justiça Federal em Chapecó. Por conta disso, muitas 
demandas judiciais que o cidadão precisaria ingressar, por conta da dificuldade de acesso, 
eram deixadas de lado. isto é o que não deve ocorrer em relação à defensoria. a população 
ficar inibida de buscar seus direitos pela dificuldade de acesso. Portanto, a posição adotada 
na reunião de segunda-feira é de lutar para que o projeto de lei não seja alterado, e o núcleo 
de São Miguel seja efetivamente implantado. É preciso apoio também da classe política, para 
não prejudicar ainda mais o que se desenha em relação ao atendimento futuro.

BOLSa FaMÍLia: 
eNSiNaR a PeSCaR 
OU daR O PeiXe?

Já fiz este questionamento há algum tempo. 
desta vez, caiu a ficha. O Governo Federal, através de 
pesquisa, descobriu que o bolsa família pago as famílias 
de baixa renda, fazem com que aumente o número de 
trabalhadores na “economia informal”, ou seja, aqueles 
que trabalham sem vínculo empregatício, por conta, e 
sem carteira assinada. aliás, eu vou mais adiante: tem 
gente que SeQUeR pensa em trabalhar, aguardando 
apenas o benefício do Governo que chega no fim ou 
no início do mês. a “descoberta”, através de pesquisa, 
não me é nenhuma novidade. infelizmente, neste 
nosso grande Brasil, muitas pessoas não tem o gosto 
pelo trabalho. Preferem viver sim à custa das bolsas 
do Governo, pois é mais prático passar o dia deitado e 
levantar-se apenas para buscar o recurso, quando de 
seu pagamento. também é de se enaltecer a carência 
de informação, pois a grande maioria não sabe que o 
pagamento do bolsa família está 
atrelado a renda familiar, 
e não a ter/não ter 
carteira assinada.
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O ministro dos transportes Pau-
lo Sérgio Passos anunciou, durante 
o seminário “Ferrovias e desenvol-
vimento Regional”, na segunda-feira 
(18) em Chapecó, que as primeiras 
ações para implantação do sistema 
ferroviário em Santa Catarina ini-
ciam neste ano.

O evento, promovido pela as-
sociação Comercial e industrial de 
Chapecó (aCiC) e pela Frente Parla-
mentar das Ferrovias do Congresso 
Nacional, presidida pelo deputado 
federal Pedro Uczai (Pt/SC), reu-
niu autoridades políticas, entidade 
e empresários a espera de boas no-
tícias para melhorar a logística de 
transporte de produtos do Oeste ca-
tarinense.

Publicado também na segunda-
feira (18), o edital de contratação 
dos estudos e projeto do trecho 
que liga Chapecó ao Porto de itajaí, 
com cerca de 400 quilômetros de 
extensão, é o primeiro passo para 
que a Ferrovia da integração comece 
a ser realidade no estado barriga-
verde. a licitação deve ser concluída 
até agosto de 2012.

de acordo com Passos, o estudo 
avaliará a articulação com o Corre-
dor Ferroviário do Paraná, além de 
indicar a melhor alternativa do tra-
çado da linha férrea no estado e os 
modos e modelos operacionais do 
transporte. além deste trecho outros 
dois projetos ferroviários estão pre-
vistos nos Programas de aceleração 
de Crescimento - PaC1 e PaC2: a Li-
torânea e a Norte/Sul.

a meta do Governo Federal, 
apresentada pelo ministro, é expan-
dir de 29 mil quilômetros para 40 mil 
a malha ferroviária no país até 2020. 
“estão previstos investimentos de 
R$ 200 bilhões em ferrovias até 2025 
para construção, recuperação, estu-
dos e projetos. desses, R$ 33 bilhões 
serão direcionados ao Sul do Brasil”, 
complementou.

Passos enfatizou que em 2007 

Fotos: Divulgação/MB Comunicação

Ferrovias: ministro dos transportes 
anuncia investimentos para SC

Micro, pequenas e médias empresas diminuem 
participação nos empréstimos do BNdeS

Autoridades discutiram a questão das ferrovias

Público de toda a região participou do encontro

os investimentos para o setor de 
transportes eram de apenas R$ 7,2 
bilhões e que 2011 os recursos atin-
giram R$ 43 bilhões. “O Governo tem 
a clareza de que não se pode pensar 
em competitividade sem investir em 
qualidade da infraestrutura básica”, 
disse.

Defesa
Representando a Federação das 

indústrias do estado de Santa Ca-
tarina (Fiesc), o presidente da Coo-
percentral aurora alimentos, Mário 
Lanznaster, afirmou que a ferrovia 
é fundamental para o agronegócio, 
pois o setor tem necessidade de 
comprar de outros estados 2 milhões 
de toneladas de milho por ano, além 
das 2,5 milhões de toneladas produ-
zidas em Santa Catarina. “Com este 

cenário, temos três opções: uma é a 
implantação da ferrovia para o trans-
porte de grãos e de produtos, outra 
que é a instalação das agroindústrias 
em outras regiões do país ou ainda o 
fechamento das empresas, gerando 
por consequência desemprego e es-
tagnação da economia”.

O deputado federal Pedro Uczai 
citou os benefícios para o desenvol-
vimento do estado com a implan-
tação das ferrovias. “É um meio de 
transporte seguro, ambientalmente 
sustentável, ajuda a melhorar a situ-
ação das rodovias, reduz os aciden-
tes e mortes no trânsito, permite a 
regionalização do desenvolvimento 
e aumenta a competitividade das 
empresas. O país não tem mais con-
dições de sustentar-se somente com 
rodovias”, finalizou.

as tarifas de serviços postais e tele-
gráficos terão reajuste médio de 7,5% 
após publicação de portaria específica 
do Ministério das Comunicações no 
diário Oficial da União, prevista para 
esta semana. a última alteração no va-
lor dessas tarifas ocorreu em março de 
2011.

O primeiro porte da carta não co-
mercial (pessoa física) terá seu valor 
corrigido de R$ 0,75 para R$ 0,80, com 
uma variação de 6,7%. Já o primeiro 
porte da carta comercial (pessoa jurí-
dica) terá o valor reajustado de R$ 1,10 
para R$ 1,20, com uma variação de 
9,1%. a tarifa dos telegramas nacionais 
será reajustada, em média, em 7,5%. a 
tarifa da Carta Social, destinada aos be-
neficiários do Bolsa Família, permane-
ce inalterada (R$ 0,01). 

em relação aos serviços interna-
cionais, o valor das cartas (documentos 
prioritários e econômicos) e dos tele-
gramas internacionais será corrigido 
em torno de 7,5%. O reajuste não será 
aplicado ao segmento de encomendas. 

Os serviços dos Correios são reajus-
tados anualmente, com base na recom-
posição dos custos repassados à eCt 
durante o período, como aumento dos 
preços dos combustíveis, contratos de 
aluguel, transportes, vigilância, limpeza, 
salários dos empregados, etc.

Fazenda 
a publicação da Portaria nº 225 

do Ministério da Fazenda, no diário 
Oficial da União de 15/06/2012, é uma 
resposta à solicitação de reajuste das ta-
rifas dos serviços postais e telegráficos, 
nacionais e internacionais, encaminha-
da pelo Ministério das Comunicações. 
de acordo com a Lei do Real, compete 
ao Ministério da Fazenda estabelecer 
os preços-limites que deverão ser ob-
servados pelo Ministério das Comu-
nicações por ocasião da definição do 
reajuste das tarifas dos serviços postais.

Tarifas postais sofrem 
reajuste

IBGE: preço de alimentos derruba 
vendas em supermercados

Divulgação/Correios

as vendas nos supermercados e 
hipermercados registraram a terceira 
taxa negativa consecutiva em abril, 
apontou a Pesquisa Mensal de Co-
mércio, divulgada pelo instituto Brasi-
leiro de Geografia e estatística (iBGe), 
na última quinta-feira (14). a queda 
foi de 0,8% em relação ao mês anterior. 
em março, o recuo tinha sido de 0,5%, 
e, em fevereiro, de 1,1%.

"Nos hipermercados e supermer-
cados tivemos o problema de preços 
dos alimentos, que estão mais altos, 
até pela quebra de safra", explicou Rei-
naldo Pereira, gerente da Coordena-
ção de Serviços e Comércio do iBGe.

Na comparação com abril de 2011, 
o resultado da atividade foi melhor, 
com uma expansão de 3,6% em abril. 

No entanto, o crescimento no volu-
me de vendas tinha sido considera-
velmente maior em março (12,4%). a 
explicação está no efeito Páscoa, que 
antecipou o impulso associado à data 
para março deste ano, o que não tinha 
ocorrido no ano passado.

"a Páscoa nesse abril de 2012 caiu 
na primeira semana. No ano passa-
do, foi na segunda quinzena de abril. 
então, no ano passado, as compras 
se concentraram em abril, enquanto 
neste ano ocorreram metade em mar-
ço e alguma coisa em abril", explicou 
aleciana Gusmão, técnica da pesqui-
sa. "as vendas para a Páscoa em abril 
de 2011 também fizeram com que a 
base de comparação fosse mais ele-
vada para abril deste ano", completou.

Arquivo O Líder

Os desembolsos do Banco Nacio-
nal de desenvolvimento econômico 
e Social (BNdeS) no primeiro quadri-
mestre deste ano totalizaram R$ 34,2 
bilhões, 1% a mais em relação ao mes-
mo período do ano passado. as micro, 
pequenas e médias empresas concen-
traram 41% dos empréstimos, o que 
equivale a R$ 13,9 bilhões. No ano pas-
sado, o percentual dessas empresas 
alcançou 45% do total no período.

Os dados mostram que o setor 
de infraestrutura recebeu 39% dos re-
cursos, somando R$ 13,5 bilhões, en-
quanto a indústria teve participação 
de 28%, correspondente a R$ 9,4 bi-
lhões, seguido do setor de comércio e 
serviços, com R$ 8,2 bilhões, e da agro-
pecuária, com R$ 3 bilhões.

a expansão das consultas nos 
quatro primeiros meses do ano alcan-
çou 37%, atingindo R$ 73,8 bilhões, o 

que indica a disposição de novos in-
vestimentos por parte das empresas, 
segundo a assessoria do banco.

Os técnicos do BNdeS avaliam 
que as medidas de incentivo aos in-
vestimentos, anunciadas pela institui-
ção no mês passado, sinalizam que os 
desembolsos em 2012 poderão chegar 
a R$ 150 bilhões, superando o mon-
tante de R$ 139 bilhões liberado em 
2011.

Setor de infraestrutura recebeu 39% dos recursos, somando R$ 13,5 bilhões

Alimentos estão mais onerosos para os consumidores

POUPANÇA
HOJe 0,5%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRa R$ 2,0685

VeNda R$ 2,0685

EURO
COMPRa R$ 0,5

VeNda R$ 0,5

LIBRA
COMPRa R$ 0,5221

VeNda R$ 0,5221

OURO (grama)
R$00,00 0,00%

ÍNDICES
iNPC 4,8632

iGP-M 4,2623

iPCa 4,9892

SALÁRIO
R$ 622,00
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

cÂncer coLorretaL
O intestino grosso corresponde à parte final do tubo digestivo. É dividi-

do em:
- Ceco
- Colon ascendente
- Colon transverso
- Colon descendente
- Colon Sigmóide
- Reto 

a principal função 
do intestino gros-
so é extrair água 
e sais minerais 

dos alimentos previamente 
digeridos após passagem pelo 
estômago e intestino delgado. O 
câncer de colorretal tem origem 
na camada interna do intestino 
grosso.

O processo de formação do 
câncer pode levar vários anos 
antes da transformação em cân-
cer, a maioria dos tumores se 
origina de pequenas lesões, cha-
madas pólipos. Portanto, uma 
das maneiras mais eficazes de 
evitar o aparecimento de Câncer 

Colorretal é por meio da remo-
ção dos pólipos, através de colo-
noscopia.

Diagnóstico: 
O câncer de intestino grosso 

é um dos tipos com maior inci-
dência em todo o mundo, prin-
cipalmente em regiões mais de-
senvolvidas.

a doença no início é silen-
ciosa, à medida que o tumor 
progride os sintomas aparecem:

alteração no hábito intesti-
nal, dores abdominais, presença 
de sangue oculto nas fezes, dor 
ao evacuar, anemia.

O rastreamento é fundamen-

tal para detectar a doença em 
fases iniciais. todas as pessoas 
acima dos 50 anos são recomen-
dadas a realizar o rastreamento. 
Pacientes com histórico familiar 
de câncer necessitam iniciar an-
tes dos 50 anos o acompanha-
mento.

a colonoscopia que consiste 
no estudo endoscópico do intes-
tino grosso é o exame de escolha. 
Consiste na introdução de uma 
câmera flexível pelo ânus sob se-
dação. durante a colonoscopia é 
possível remover, na maioria das 
vezes, os pólipos intestinais.

Tratamento:
O tratamento envolve cirurgia, 

quimioterapia e nos tumores de reto, 
também radioterapia.

Fatores de risco:
Os principais fatores de risco 

dos tumores Colorretais são há-
bitos de vida inadequados:

dieta rica em carne verme-
lha;

dieta rica em gorduras e po-
bre em fibras (frutas e verduras);

Falta de exercícios físicos;
tabagismo;
Consumo exagerado de bebi-

das alcoólicas;
Obesidade.
a ocorrência de vários casos 

de câncer na família e de pólipos 
intestinais antes dos 50 anos in-
dica uma possível causa heredi-
tária para a doença. 

as doenças inflamatórias crô-
nicas intestinais como doenças 
de Crohn e Retocolite Ulcerativa 
também apresentam um risco 
elevado de Câncer Colorretal e 
devem ser acompanhadas perio-
dicamente.

nutritamara.blogspot.com
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Geral
Conferência estadual do Leite 
debate estratégias para o setor 

empresas de Maravilha capacitam funcionários 

Participantes se reuniram para ouvir e discutir 
perspectivas e desafios do setor

a 1ª Conferência estadual do 
Leite de Santa Catarina, que acon-
teceu em Chapecó na última sexta-
feira (15), foi promovida pela Sub-
comissão Permanente do Leite da 
Câmara Federal em parceria com 
a Cooperalfa, aurora, tirol e Pira-
canjuba e apoio da Unochapecó, 
OCeSC, FaeSC, FetaeSC, Sindi-
leite/Conseleite, Fetraf-sul, epagri, 
Cidasc, Superintendência do Minis-
tério da agricultura em Santa Cata-
rina (MaPa), Secretaria de estado 
da agricultura e Prefeitura de Cha-
pecó.

Parlamentares federais e esta-
duais, federações, representantes 
do Governo, técnicos, indústrias e 
produtores se reuniram para ouvir 
e discutir perspectivas e desafios do 
setor. O evento faz parte do calendá-
rio da Subcomissão que está reali-
zando conferências por dez estados 
brasileiros com a finalidade de criar 
uma Política Nacional do Leite. 

Na oportunidade, o secretário 
adjunto da Secretaria de estado da 
agricultura e Pesca, airton Spies, 
apresentou as perspectivas e desa-
fios do setor. 

Um dos proponentes do evento, 
deputado federal e titular da Sub-
comissão, Celso Maldaner (PMdB/
SC), conduziu os dez indicativos de 
ações da Comissão de Santa Cata-
rina que fizeram parte do eixo cen-
tral da conferência. “através desses 
indicativos de ações, vamos juntos 
ganhar força no Governo Federal e 
discutirmos essas medidas tão im-
portantes que fortalecerão esse se-
tor da agricultura”, afirmou. 

O relator da Subcomissão, depu-
tado federal alceu Moreira (PMdB/
RS), solicitou que fossem escolhidos 

seis delegados que representarão o 
estado na Conferência Nacional do 
Leite em Brasília/dF no segundo 
semestre de 2012. Os seis delegados 
escolhidos fazem parte das catego-
rias de produtores, trabalhadores da 
cadeia, cooperativas, indústria, área 
técnica (universidades/agrônomos) 
e representantes do Governo, con-
tando ainda com três suplentes, 
representantes da agricultura Fa-
miliar.

O evento foi encerrado com um 
Milk Break oferecido pelas indús-
trias parceiras do evento.

Assessoria dep. Celso Maldaner

Autoridades e lideranças ouviram produtores do setor leiteiro

1. Reciprocidade de regras entre países para impor-
tações;

2. Lácteos importados fazendo parte de programas 
sociais e órgãos públicos;

3. Política de incentivo ao consumo interno;
4. Programa de incentivo a exportação;
5. Unificação no sistema de inspeção em todos os 

níveis;
6. Unificar tributação da cadeia produtiva de leite 

no país (guerra fiscal);
7. ampliar investimentos na matriz energética;
8. Política de incentivos para sustentação ao produ-

tor: 

a) Sucessão;
b) infraestrutura;
c) assistência técnica gerencial;
d) Crédito/endividamento.
9. Maior controle da fiscalização das normas técni-

cas de produtos e equipamentos;
10. aumentar e focar os investimentos nos progra-

mas de sanidade, pesquisa e capacitação; 
a) investimentos em laboratórios;
b) investimentos na melhoria da qualidade da água;
c) Criar programa de boas práticas na produção de 

Leite (BPL);
d) aprovação do projeto de Lei dos Genéricos.

Visando capacitar seus funcio-
nários, as empresas maravilhenses 
Realce Fogões, JJ equipamentos, 
Reafrio e Rotoplast, em parceria 
com o Senai de São Miguel do Oes-
te, estão oferecendo o curso da NR 
12 Máquinas e equipamentos. O 
curso teve início no sábado (16) e 
encerra no dia 28 de julho, na as-
sociação empresarial de Maravilha. 

O curso é focado na prevenção 
de acidentes, na segurança, bem 
estar e saúde dos funcionários e 
respeito ao meio ambiente. as em-
presas destacam que os seus cola-
boradores são as ferramentas mais 
valiosas da empresa.

Isabel Müller/O Líder

Curso NR 12 Máquinas e Equipamentos iniciou no sábado (16)

O Centro educacional Universo 
do Saber (CeUS) iniciou no sábado 
(16), as aulas de pós-graduação em 
Gestão Pública. Conforme a diretora 
da escola, ana Paula Freiberger Kich, 
essa oportunidade foi um convênio 
entre a escola e a Faculdade ecoar 
(Faeco) de Passo Fundo.

a pós-graduação em Saúde Pú-
blica ocorre quinzenalmente aos sá-
bados e tem como carga horária 360 
horas. a especialização é direcionada 
aos profissionais que atuam ou dese-
jam atuar na área da Saúde, como fi-
sioterapeutas, médicos, enfermeiros, 
psicólogos, assistentes sociais, nutri-
cionistas, gestores públicos e demais 
pessoas interessadas na área.

Na manhã de sábado (16) a coor-
denadora da pós-graduação da Fae-
co, adriana Ferreira da Silva, esteve 
na escola Ceus juntamente com a 
diretora ana Paula. Na oportunidade 
adriana destacou que o grupo pre-
tende com esse projeto trazer a exce-
lência, o trabalho e o compromisso, 
com a vinda de mais cursos. “a vinda 
para Maravilha é trazer para os alu-
nos a tranquilidade as nossas grades 
curriculares, do nosso trabalho sério, 
enfim, mostrar o nosso compromis-
so com a educação. Na região essa é 

a primeira pós que estamos trazendo. 
Nós temos uma grade de outras dis-
ciplinas para oferecer, pois temos nas 
áreas de administração, educação, 
também na área de saúde, então é um 
leque grande em cursos de pós-gradu-
ação”, ressalta.

adriana também aponta que pro-
curam analisar qual é a demanda, 
a necessidade local e a partir disso 
abrir turmas voltadas para essas ne-
cessidades, visando sempre o cresci-
mento e o desenvolvimento local da 
região.

a diretora ana Paula enfatiza 
que realizaram um estudo de merca-
do e detectaram que na região há ne-
cessidade deste curso. “Uma parcela 
significativa dos gestores e de profis-
sionais que atuam em saúde pública, 
comentam que sentem a necessida-
de de se aprofundar na área especí-
fica. Nossa proposta é que com a es-
pecialização os profissionais estejam 
bem preparados para atuar, uma vez 
que milhares de pessoas dependem 
deles diariamente”, completa.

ana Paula destaca que a pri-
meira turma da pós-graduação em 
Saúde Pública conta com 17 alunos 
e que esse é o primeiro de muitos 
cursos de especialização que virão.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Especialização em Gestão 
Pública inicia no CEUS 

Pós-graduação em Saúde Pública teve início no último sábado  

Diretora da escola, Ana Paula e coordenadora da pós-graduação da Faeco, 
Adriana Ferreira da Silva
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Especial

Nas redes sociais não se fala em 
outra coisa. Como dizem as línguas 
populares, o assunto está ‘na boca 
do povo’. isso porque a empresa 
inova Consultoria e assessoria Ltda, 
de Maravilha, é acusada de fraudar 
concursos públicos. em reportagem 
investigativa exibida no Fantástico, 
no domingo (17), a denúncia veio 
à tona. Sem saber que estava sendo 
gravado, um dos sócios da empresa, 
Clóvis Pauletti (popular traguinho) 
– outro sócio é o advogado Marcos 
Perin –, diz que consegue aprovar 
três vagas. “dez vagas, três, eu con-
sigo”, diz ao repórter do Fantástico. 

a reportagem, então, mostrou o 
golpe que transforma os concursos 
públicos literalmente em cabides 
de emprego, pois em vez de sele-
cionar candidatos aptos a ocupar as 
vagas no serviço público, eles estão 
se prestando em aprovar parentes, 
amigos e demais apadrinhados de 
políticos.

além da empresa maravilhense, 
outras instituições foram denuncia-
das pelo Fantástico. Pode-se citar 
a PL Consultoria e assessoria Ltda 
(também tem como sócios tragui-
nho e Perin), dP – Francisco Bel-
trão/PR, Lógica – Ronda alta/RS, 
RCV – Curitiba/PR.

caSo eM São MiGueL da 
Boa ViSta

Há cerca de dois anos, o Minis-
tério Público de Maravilha ajuizou 
uma ação de improbidade contra os 
sócios da empresa inova e o prefeito 
de São Miguel da Boa Vista, Milton 
Müller, por suspeita de fraude em 
concurso público na prefeitura. 

a investigação levou a crer que a 
empresa responsável pelo concurso 
teria substituído os cartões resposta 
de duas candidatas, para que fos-
sem aprovadas em primeiro lugar 
nas vagas para odontóloga e farma-
cêutica. 

depois disso, a empresa dos 
sócios ficou com o nome sujo no 
mercado. então, eles passaram a 
participar de licitações usando a 
empresa inova Concursos. 

Müller, por sua vez, alega que foi 
a empresa que conduziu o concur-
so. Comentou ainda que não tinha 
conhecimento de irregularidades. 
Para ele, quando o Ministério Pú-
blico apontou a suspeita, já tomou 
providências, determinando o afas-
tamento das duas servidoras apro-
vadas sob suspeita e que já tinham 
tomado posse. Müller ressalta que 

Denúncia

Reportagem exibida no Fantástico no domingo (17) teve repercussão nacional

empresa maravilhense é acusada 
de fraude em concursos públicos

elas não tinham parentesco com 
ninguém da administração. “elas 
eram de fora, não tem parentesco 
nenhum”, ressaltou. 

coMo acontece a frau-
de?

traguinho explica ao repórter 
do diário Catarinense uma táti-
ca para não levantar suspeitas da 
oposição nas cidades onde atua. O 
esquema funciona assim: ele se en-
carrega de aprovar dois candidatos-
laranja nas primeiras colocações. 
eles desistem das vagas, e o terceiro 
colocado, indicado pelo prefeito, 
assume o cargo. “eu jogo na frente 
(os laranjas) e vocês ficam em ter-
ceiro, e os caras não vêm (assumir 
os cargos) no caso”, explicou. 

Perin, durante a reportagem, 
prometeu antecipar parte das ques-
tões da prova ao repórter, que se fez 
passar por assessor de uma câmara 
em busca de aprovação no concur-
so. 

O sócio da inova negou todas 
as acusações quando o repórter do 
Fantástico o abordou na rua. 

“Repórter: O senhor está sendo 
acusado de fraude em concursos 
públicos, o que o senhor tem a di-
zer? 

Marcos Perin: Nada, não tenho 
nada a dizer. 

Repórter: O senhor nunca ofe-
receu vaga de maneira fraudulenta 
em concursos públicos? 

Marcos Perin: Nada”.

o caSo de XaXiM
Recentemente, foi identificada 

uma irregularidade no município 

de Xaxim. O concurso do município 
já foi anulado no dia 05 de junho 
pelo prefeito Gilson Vicenzi, depois 
de uma recomendação do Minis-
tério Público. Há suspeita de vaza-
mento do gabarito da prova, realizada 
em maio.

Foram cumpridos mandados 
de busca e apreensão, onde foram 
apreendidos documentos da licita-
ção do concurso, promovido pela 
SC treinamentos e Concursos Ltda. 
também é investigada a participa-
ção da primeira-dama do municí-
pio, Rita Lunardi Silveira Vicenzi e 
de uma servidora pública no vaza-
mento do gabarito. 

O Ministério Público também 
irá recomendar a investigação em 
17 concursos realizados por pre-
feituras em Santa Catarina, com a 
participação da empresa SC trei-
namentos e Concursos Ltda. de 
acordo com o promotor de Justiça 
e coordenador do Grupo de apoio 
e Combate ao Crime Organizado 
de Chapecó, formado pelo Minis-
tério Público, polícias Civil, Militar, 
Rodoviária e Receita estadual, um 
dossiê será elaborado e será enca-
minhado para as comarcas respon-
sáveis.

eM SeSSão
Na sessão da Câmara de Ve-

readores desta segunda-feira (18), a 
vereadora Maria Loiva de andrade 
(Pdt) usou a tribuna para falar so-
bre o assunto. “Nós não poderíamos 
nos omitir novamente com o nome 
de Maravilha em nível nacional. 
Passamos o dia recebendo e-mails 
e telefonemas, porque há menos 

de um ano, Maravilha foi palco da 
cassação de quatro vereadores por 
corrupção. agora de novo. então, é 
essa praga da corrupção que todos 
nós temos a obrigação de combater. 
Se existe corrupto, existe corruptor, 
tanto o servidor público como a em-
presa privada”, comentou. 

ela acredita que Maravilha de-
veria ter um portal da transparên-
cia, para que se tenha as contas 
públicas divulgadas. “Como na nos-
sa casa temos as contas no caderno? 
as pessoas não são mais ou menos 
honestas. Ou elas são ou não são. 
Para nós conseguirmos um docu-
mento do executivo é uma luta. eu 
me pronuncio para que a gente dis-
cuta isso”, ressaltou.

Maria Loiva aproveitou para fa-
lar do sócio da empresa inova, Mar-
cos Perin. “O colega continua sendo 
advogado dos prefeitos da ame-
rios. a OaB não faz nada quanto a 
isso. alguém tem que dizer alguma 
coisa. Foi advogado dessa Câma-
ra. Foi com ele que respondi dois 
processos de cassação. Foi ele que 
dizia que tinha que cassar a verea-
dora Loiva, sem que eu tivesse fei-
to nada. isso deve ser dito, até para 
que os prefeitos da amerios não 
venham se queixar que estão tendo 
problemas depois”, entende.

a vereadora eliana Simionato 
(Pt) também se manifestou so-
bre o assunto. “É uma coisa que 
me preocupa bastante e nós como 
políticos procuramos criar uma 
nova visão da questão pública e 
sempre nos deparamos com estas 
questões. e, ouvindo hoje o notici-
ário da Rádio Líder, falaram do fato 

e em seguida, que a amerios estaria 
promovendo um curso de forma-
ção. a gente se preocupa, porque 
esse advogado trabalha lá. acho 
que devemos fazer esse debate so-
bre a corrupção”, frisou.

nota
Por meio de nota, a empre-

sa inova Consultoria e assessoria 
Ltda, manifestou sua opinião:

“Viemos nos manifestar apenas 
no sentido de informar que as ações 
registradas na reportagem que foi 
ao ar pelo Jornal Fantástico no úl-
timo domingo não refletem a posi-
ção da empresa citada e nenhuma 
promessa feita seria concretizada.

a empresa citada na entrevista 
não cometeu qualquer irregula-
ridade, não responde a qualquer 
processo e a pessoa gravada na 
entrevista não tinha autorização 
para prometer nada pela referida 
empresa. além disso, os depoimen-
tos de terceiros colhidos durante 
a entrevista não dizem respeito à 
empresa citada assim como os do-
cumentos nela apresentados.

Com a reportagem concluímos 
que o mapa da corrupção no Brasil 
infelizmente atinge a todos os es-
tados, e se algum erro foi cometido 
as pessoas realmente responsáveis 
por eles serão punidas, e quanto a 
isso não há dúvidas, o que não se 
pode é generalizar e execrar pes-
soas e vidas fazendo-as cair no 
mais absoluto descrédito sem nem 
sequer permitir que as mesmas se 
defendam”.  

equipe inova

Sócio da empresa, Marcos Perin Sócio da empresa, Clóvis Pauletti
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HORóSCOPO

ÁRIES 
Neste período o ariano precisa tomar cuidado 
com sua expressão verbal, porque vai ter 
dificuldade de segurar a língua! Com sua natural 
impaciência aumentada pelo aspecto tenso 
entre o Sol e seu regente, Marte, você vai ficar 
irritado com as pequenas minúcias de sua vida e 
não irá suportar ser for cobrado! 

TOURO
Você tem uma enorme capacidade de trabalho, 
mas muitas vezes se sobrecarrega inutilmente e 
acaba o dia estressado. No ambiente de trabalho 
você precisa aprender a compartilhar as tarefas 
com seus colegas, superando a tentação de con-
trolar tudo e todos. trabalhando em equipe você 
alcançará mais facilmente seus objetivos.

GÊMEOS
Com o Sol em trânsito em seu signo, juntamente 
com Vênus e com Júpiter que ingressou na sema-
na passada, seu horizonte se expande e você quer 
alçar voo na direção de novas conquistas! ideias 
criativas não irão lhe faltar, mas você precisa con-
tinuar focalizado para não desperdiçar esse mo-
mento tão especial.

CÂNCER
Nesta semana o Sol ingressa em seu signo e ren-
ova seu campo astral com sua energia. É chegado 
o momento da renovação e você precisa aprovei-
tar para resolver aquelas pendências que se ar-
rastavam há algum tempo. 

LEÃO
devido a influencia do Sol que ingressa em Cân-
cer, o leonino começa o período chamado de 
inferno astral. Mas não se assuste, pois esse é 
simplesmente um período de introspecção onde 
é aconselhável fazer um pouco de meditação e 
interiorização. 

VIRGEM
 Você precisa estar preparado porque o seu 
dia a dia ficará ainda mais agitado na próxima 
semana e você terá que superar também muitos 
percalços. Mas não fique ansioso: o trânsito 
de Marte em seu signo está quase acabando! 
Mercúrio, seu regente, transita em Câncer 
focalizando principalmente os relacionamentos 
familiares, que não estarão tão tranquilos neste 
período. 

LIBRA
Para manter mente e corpo em equilíbrio você 
precisa rebolar, pois os inúmeros compromissos 
não lhe dão trégua, porem você conta com uma 
boa reserva de energia que o ajudará a desenvol-
ver as suas atividades com ótimos resultados. Seu 
regente, Vênus, ainda está em retrogradação e por 
essa razão muitos assuntos do coração não serão 
rapidamente resolvidos.

ESCORPIÃO
aqueles obstáculos que você já havia previsto es-
tão agora bem à sua frente e você não pode fazer 
outra coisa senão enfrentá-los com firmeza e 
determinação. Com o ingresso do Sol em Câncer 
esta semana você terá ocasião de resolver pen-
dências no âmbito familiar: não adie mais aquela 
conversa que você há tanto tempo deseja fazer e 
conseguirá finalmente um bom acordo. 

SAGITÁRIO
Nesta semana seu regente, Júpiter, ingressa em 
Gêmeos, onde transitará pelos próximos doze 
meses. este trânsito planetário facilitará os acor-
dos e parcerias, ajudará a resolução de pendên-
cias judiciais e facilitará também a conclusão de 
processos. 

CAPRICÓRNIO
as suas metas estão cada vez mais próximas e, 
apesar das dificuldades que você enfrentou nos 
últimos tempos, poderá finalmente desfrutar os 
frutos de seus esforços. esta será uma semana 
importante para conseguir concluir bons negóci-
os, assinar contratos e estabelecer boas parcerias. 

AQUÁRIO
Você navega em águas tranquilas e nada parece 
perturbar seu dia a dia que transcorre em relativa 
tranquilidade. as suas experiências atuais são 
gratificantes e lhe proporcionam uma boa 
compensação mesmo no âmbito financeiro. 

PEIXES 
O caminho dos piscianos não está fácil e você 
precisa rebolar para dar conta de tantos compro-
missos que parecem deixar sua vida num turbi-
lhão continuo de preocupações. Mantenha-se 
firmemente ancorado no chão e encare as difi-
culdades com determinação, pois somente dessa 
forma superará este período difícil e conseguirá 
alcançar seus objetivos. 

ReCeitaPALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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CT
SALAMANDRA

FEDERALROL
RNIRARAG

AVISOSEAE
IDECPMDB
ÇABALOR

COTOVELEIRA
EIELTED
SENSOCOMUM
SEGIETA

LEGIONARIOS
NCLEIEAR

BIOBOEVAB
APOLOGIAU
LAVALOUÇAS

Marte, em
inglês

A polícia
que com-

bate o con-
trabando

Carnívoro
da família
da lontra

Alberto
Dines,

jornalista
brasileiro

Objeto de
estudo da
Estética 

(?) sís-
mico: a

causa do
tsunâmi

A mamo-
plastia de 
diminuição
dos seios

Proteção
do corpo

do esquei-
tista

(?) Gaiman,
criador de
Sandman

(HQ)

Agência
criada por

Truman
(EUA)

(?) elásti-
ca: com-

bate
varizes 

Nefastas;
cruéis

Letra que
forma
dígrafo

com o "U"

Germânio
(símbolo)

Soldados
do exército

romano
(Hist.)

Orelha, 
em inglês

Ônibus, 
em inglês

Oduvaldo
Viana, 
drama-
turgo

Referência
da perso-
nalidade
narcísica

Amado
Batista,
cantor
goiano

Por (?)
mais b:

sem dei-
xar dúvida

Eletrodo-
méstico da

cozinha

El. comp. de 
"biografia"
Discurso
de louvor

Visão de
mundo 

comparti-
lhada por
uma de-

terminada
cultura

Conselhos

Instituto
Brasileiro
de Defesa
do Consu-

midor
(sigla)

Animal
nascido 
do fogo,
segundo 
a crença
antiga 

Ramo da Matemática que utiliza
letras e símbolos para represen-

tar números e solu-
cionar problemas 

Abarrotado

Lista;
relação

Hiato de
"aéreo"
Esmaga;
tritura

Avril
Lavigne,
cantora 

O partido
político de

Jader
Barbalho
(sigla)

Madrinha
(inf.)

Gravata,
em inglês

Preceito
jurídico

Interjeição
de espanto

Guerrilha
basca

Revisou

Doutora
(abrev.)

Peça que
imobiliza
membros
fraturados

Atividade como o abastecimento
de água, que não deve ser

interrompida por greves (jur.)

Três integrantes da equipe do "Pânico
na TV"

 3/bus — ear — ego — tie. 4/mars — neil. 5/irara. 6/avisos. 8/redutora. 11/legionários.
religião e Você

coLuna PaStoraL – iGreJa catÓLica

PaRa ReFLetiR: a palavra de deus hoje nos incentiva à 
fé na ação de deus na história, a descobrir as manifestações 
de sua presença entre nós e a depositar toda confiança em 
Jesus que lançou a semente do reino. Na 1ª leitura, o povo 
deportado para a Babilônia recebe de deus, por meio do pro-
feta ezequiel, palavras consoladoras de esperança, ânimo e 
confiança. É um chamado para sempre acreditar em deus. 
Pois ele é aquele que “levanta a árvore caída” e tem o poder 
de “fazer florescer a árvore seca”. do sepulcro, onde reinava 
soberana a morte, ele fez surgir à vida. Na 2ª leitura, o após-
tolo Paulo, calejado pelos anos, começa a sentir-se cansado. 
O seu pensamento se volta para a nova pátria que o espera. 
Sabe que para alcançá-la deverá passar através da morte, 
mas este pensamento não o amedronta. ele é movido pela 
confiança e pela fé e conclui falando das contas que cada um 

terá de prestar a Cristo, “segundo o que tiver feito de bom ou 
de mau, enquanto estava no corpo”. É através do corpo que 
poderemos estar com deus. depende do uso que dele faze-
mos. as parábolas mostram que o Reino de deus não é algo 
já feito e pronto. É um processo que exige a cooperação da 
pessoa humana com a graça. É um alerta para os que querem 
tudo pronto, pois o Reino de deus está semeado no mundo 
e no coração das pessoas como uma pequena semente, lan-
çada por Jesus Cristo. Seu processo é lento, mas progressivo. 
Não faz barulho, permanece escondido, cresce por si mesma 
e produz frutos, transformando a vida das pessoas. O cresci-
mento do Reino é um mistério semelhante ao germinar da 
semente. exige esperança e paciência, como acontece com 
quem prepara e cultiva a terra. em meio às crises, conflitos e 
resistências, o importante é ir semeando. É o que fez Jesus e 

o que devemos fazer, os cristãos. Portanto, ao evangelizador 
cabe apenas a tarefa de semear o Reino de deus no coração e 
na vida das pessoas, de maneira gratuita, sem cobrança e sem 
exigir resultados imediatos. Mas tendo a paciência da espera, 
acreditando que a graça de deus irá transformar a pessoa no 
tempo certo. a semente lançada em nós, no Batismo, vai se 
desenvolvendo sozinha, porque tem em si a força da graça de 
deus. Jesus de Nazaré e seu projeto são sementes de mostar-
da: pequenas, mas fecundas. importa, pois, que o ser humano 
seja a terra boa, para que o Reino de deus cresça e frutifique. 
acreditamos que as pequenas experiências da comunidade, 
dos trabalhadores, dos jovens, dos idosos e das crianças são 
sementes do Reino? Nossa maneira de viver reflete a graça e a 
presença do Senhor? Que atitude tomar diante da indiferen-
ça ou hostilidade em relação ao projeto de deus?

Ingredientes 
Massa:
2 xícaras de trigo
1 ovo
100 g de margarina
1 colher de chá de fer-
mento em pó
Meia colher de chá de sal

recheio:
250 g de peito de fran-
go cozido e desfiado.
1 cebola
Meia xícara de molho de 
tomate (Pomarola) meia 
xícara de cheiro verde
Sal
5 ovos
1 caixinha de creme de leite
100 g de queijo prato
Pimenta do reino
1 pitada de fermento em pó

Modo de preparo
Coloque os ingredientes 

da massa em um recipiente e 
vá trabalhando com as mãos 
até obter uma massa homogê-
nea. Unte a forma e forre com a 
massa. Faça um refogado com 
a cebola picada, o molho de 
tomates, cheiro verde e acres-
cente o frango desfiado. Colo-
que em cima da massa crua, 
logo após o queijo cortado 
em cubinhos. Bata as claras e 
depois as gemas. acrescente o 
creme de leite e tempere com 
o sal. Coloque uma pitada de 
fermento. Cubra o frango e o 
queijo com essa mistura e leve 
ao forno médio para assar por 
cerca de 40 minutos.

torta 
cremosa 

de frango
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

entre os dias 06 a 12 de junho, a empresa Bru-
na tur realizou viagem ao Pantanal Mato-gros-
sense, conhecendo os principais pontos turísticos 
da cidade de Bonito/MS, como o Balneário Muni-
cipal, visita a Gruta do Lago azul, passeio de bote 
no Rio Formoso e flutuação no Rio Sucuri. em 
Miranda/MS visitaram a Fazenda San Francisco;  
em Corumbá/MS realizaram um lindo passeio de 
chalana pelo Rio Paraguai e também visitaram a 
Bolívia. Sucesso para toda a equipe!

Os acadêmicos de direito da Unoesc campus 
de Maravilha estiveram participando nos dias 15 e 
16 de junho da Jornada internacional de direito na 
cidade de Gramado/RS. além das palestras fasci-
nantes os acadêmicos também puderam desfrutar 
das belas paisagens que a região serrana do Rio 
Grande do Sul proporciona! Sucesso a todos... 

a arquiteta Graciela 
dall´agnol comemorou 
ontem (19) o seu ani-
versário. Muita saúde e 
sucesspo, e que alegria 
vivida nesta data per-
maneça para sempre no 
seu coração. Beijinhos 
com carinho... 

Na última segun-
da-feira (18) quem 
completou mais um 
ano de vida foi Jés-
sica Preuss. Muitas 
alegrias, paz e amor 
para você. São os 
votos carinhosos da 
equipe Nova Safra 
Seguros, dos familia-
res e do namorado 
diego. 

Fotos: Arquivo pessoal

também es-
teve de aniver-
sário na última 
terça-feira (19) a 
odontóloga Júlia 
Maria Spessato. 
Muitas felicida-
des para você! 

Parabéns a diana Raquel de-
bastiani que no último sábado 
(16) completou mais um ano de 
vida. Muitas felicidades e saúde!

“o único lugar onde o sucesso vem antes do trabalho é no dicionário”.
(albert einstein)

aos nossos leitores uma excelente semana e até a nossa próxima edição!
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Geral
Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Feijoada é realizada pelo Clube de Lions Maravilha
No último domingo (17) foi 

realizada a Feijoada Beneficente 
do Clube de Lions Maravilha. a 
feijoada acontece todos os anos 
e tem como principal objetivo 
arrecadar fundos para adquirir 
cadeiras de rodas e muletas para 
a comunidade maravilhense. “as 
famílias que necessitam entram 
em contato com os companhei-
ros do clube e estes emprestam 
os equipamentos até que a família 
não necessite mais utilizar”, ex-
plica a presidente do clube, ivete 
Bavaresco. 

Conforme ela, foi um grande 

evento graças a todos aqueles que 
ajudaram o clube, colaborando na 
aquisição das fichas e através dos 
patrocínios. “eu quero agradecer 
do fundo do meu coração a todos 
que participaram desta feijoada e 
a todas as empresas que colabora-
ram com os patrocínios”, ressaltou.

O Clube de Lions também 
vendeu bandejas de feijoada, to-
talizando aproximadamente 900 
fichas. “Neste ano foram adquiri-
das oito cadeiras de rodas e dez 
pares de muletas. O Clube agra-
dece de maneira especial a todos 
que colaboraram”, finaliza ivete. Integrantes do Clube de Lions Maravilha organizaram a feijoada

Companheiros ajudaram no serviço da copa

Família do empresário Marcus D´Agostini 
prestigiou o evento 

Ademir e Sandra Albrecht com seus filhos 
saborearam a feijoada 

Gazzoni e dona Elsa também se fizeram 
presentes 

Família Galvão de Chapecó também 
prestigiou o Clube de Lions

Companheiros do Lions prepararam a feijoada Leo Clube ajudou na organização

O curso de direito da Unoesc, 
campus de São Miguel do Oeste, tem 
conseguido excelentes resultados nos 
exames da Ordem dos advogados do 
Brasil (OaB), a exemplo do sexto lugar 
conquistado no ranking de desempe-
nho das instituições de ensino no Vi 
exame de Ordem Unificado - da OaB.

entre os cursos de direito do esta-
do de Santa Catarina e do Brasil, o curso 
da Unoesc de São Miguel está entre os 
melhores, sempre com média de apro-
vação superior ao estadual e ao nacio-
nal, sendo que a média de aprovação 
nos últimos três exames da OaB foi de 
32%. 

de acordo com o coordenador do 
curso, professor Nédio dariva Pires de 
Lima, “o curso sempre manteve uma 
aprovação nacional e estadual acima 
da média e isso se deve principalmente 
à estabilidade do núcleo de professores. 
alguns com até dez anos de trabalho 
pelo curso, é o que trouxe qualidade no 
ensino e o bom resultado em exames 
como o da OaB”.

O curso que é oferecido em São 
Miguel do Oeste, também engloba 

a unidade de Maravilha, totalizando 
mais de 800 acadêmicos matriculados. 
O ingresso para as turmas de direito, do 
turno noturno, ocorre sempre no final 
do ano, com início das aulas em janeiro 
do ano seguinte. 

consolidação  
O curso de direito da Unoesc de 

São Miguel do Oeste é oferecido desde 
1997 e vai completar, em agosto deste 
ano, 15 anos. O curso já formou mais 
de 780 bacharéis em direito e prepara 
o acadêmico para se tornar um profis-
sional articulado, com conhecimento 
técnico profissional apurado e com-
portamento ético profissional nas vá-
rias áreas do direito.

O profissional bacharel em direito 
pode prestar concursos públicos para 
as mais variadas áreas do direito como 
no Poder Judiciário, Ministério Públi-
co ou órgãos que exijam a graduação 
na área. Para o coordenador Nédio de 
Lima, outro nicho a ser explorado é o 
da advocacia. “Não são muitos os que 
seguem esta profissão, mas quem pre-
tende seguir tem grandes chances. O 

retorno financeiro é bom e específico 
para cada área em que se pretende ad-
vogar”, afirma.

Conforme o professor, existem 
concursos que não exigem nível su-
perior em direito, mas que englobam 
grande parte de matérias e conteúdos 
específicos do curso. ele cita como 
exemplo “o concurso para técnico do 
Judiciário com remuneração inicial de 
aproximadamente R$ 4 mil. Geralmen-
te, quem passa nestes concursos, são 
pessoas que fazem o curso de direito e 
que estão afinadas com a área jurídica”.

O curso propicia aos acadêmicos 
estágios, a partir do primeiro semestre 
da graduação em órgãos como Fórum 
Municipal, tribunal de Justiça, delega-
cias Regionais, Ministério Público esta-
dual e Federal, escritórios de advocacia 
e no Núcleo de Prática Sócio-Jurídica 
de São Miguel do Oeste. Para o coorde-
nador, “estes estágios não obrigatórios 
contribuem para uma experiência ex-
cepcional ao futuro profissional, além 
da renda extra, pois mesmo não sendo 
um estágio obrigatório, o acadêmico re-
ceberá uma remuneração que vai de R$ 

400 até R$ 1.000”, explica. 
 
Valores
“devido à formação humanística, 

o curso de direito passa a ser relevante 
na promoção e garantia do estado de-
mocrático de direito, além de auxiliar 
no desenvolvimento regional, avalia a 
pró-reitora acadêmica”, professora Ma-
rilene Stertz.

de acordo com a pró-reitora, o 
curso de direito “tem proporcionado 
sólida formação geral, humanística e 
axiológica, com capacidade de análi-
se domínio e de terminologia jurídica, 
aliada à interpretação e valorização dos 
fenômenos jurídicos sociais, indispen-
sáveis ao exercício da Ciência do direi-
to, da prestação da justiça e desenvolvi-
mento da cidadania”.  

Conforme ela, desde a implanta-
ção, o curso se manteve envolvido em 
atividades relevantes como na promo-
ção da cidadania, realizando inúmeros 
atendimentos jurídicos à comunidade.  
“O curso incentiva estágio aos acadê-
micos no Núcleo de Prática Sócio-Jurí-
dica do município, realizando mais de 

70% de atendimentos, como acordos 
extraconjugais, alcançando o objetivo 
do curso e da filosofia do estágio”, en-
fatiza.

Marilene lembra, ainda, que a 
Unoesc, pensando na formação conti-
nuada para estes profissionais, oferece 
cursos de pós-graduação em nível de 
especialização, cursos profissionali-
zantes que ocorrem em congressos 
nacionais e internacionais. “Nesse 
viés, está em fase de construção um 
projeto de Pós-Graduação e outro de 
Mestrado no campus”, declara.

como fazer o curso
O campus de São Miguel e a uni-

dade aproximada de Maravilha estão 
com inscrições abertas para o Pro-
cesso Seletivo especial de inverno. O 
campus de São Miguel oferece ingres-
so para turmas no período matutino e 
a unidade aproximada de Maravilha 
está com inscrições abertas para va-
gas no turno noturno. as inscrições 
vão até o dia 13 de julho, sendo que o 
acesso será por meio da análise de his-
tórico escolar.

Curso de direito da Unoesc de São Miguel tem excelente desempenho em exame da OaB
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Conscientizar sobre a preserva-
ção do meio ambiente é o principal 
foco da iniciativa Verde, evento 
realizado anualmente pelo Núcleo 
do Jovem empreendedor, ligado à 
CdL/associação empresarial de 
Maravilha, e pela JCi Maravilha. 
Neste sábado (23), ocorre mais 
uma edição a partir das 8h, na pra-
ça Padre José Bunse (igreja Matriz). 
até o meio-dia, serão distribuídas 
mudas de árvores e haverá coleta 
de lixo eletrônico, óleo de cozinha 

e tecidos.
durante a iniciativa Verde se-

rão divulgados os eco Pontos, lo-
cais destinados a receber esses 
materiais recicláveis de forma per-
manente no restante do ano, con-
forme explica o coordenador do 
Núcleo do Jovem empreendedor, 
Giovar Juarez Garcia: “Os eco Pon-
tos vieram para fazer parte do nos-
so cotidiano e com certeza está no 
planejamento do núcleo a amplia-
ção dos mesmos, seja em número 

de pontos de coleta ou de materiais 
recolhidos. Muitas pessoas não sa-
bem o destino correto de alguns ti-
pos de lixo e, por falta de um lugar 
adequado, acabam descartando 
em lixeiras comuns”.

O coordenador salienta que a 
ideia de implantar os eco Pontos 
surgiu dos próprios nucleados, 
preocupados com a destinação 
dos materiais após a realização do 
evento. “Somos privilegiados, pois 
temos, entre os nucleados, pesso-

as envolvidas diretamente com o 
meio ambiente e foi delas que sur-
giu a ideia de implantar em nosso 
município locais onde pudéssemos 
descartar esses produtos. acredito 
que teremos uma grande colabora-
ção da população, principalmente 
na parte de lixo eletrônico”, finaliza.

 Ação comunitária 
No período da tarde, os organiza-

dores da iniciativa Verde participarão, 
ao lado de outras entidades, empresas, 

instituições de ensino e órgãos públi-
cos, de uma ação comunitária pro-
movida pela aurora alimentos e Fun-
dação aury Luiz Bodanese, que tem 
como local a Praça Cidade das Crian-
ças, em frente à prefeitura municipal. 

O Núcleo do Jovem empreende-
dor estará divulgando os eco Pontos e 
o Núcleo de automecânicas repassará 
informações sobre mecânica básica, 
além de divulgar projetos como a ins-
peção Veicular Gratuita, a ser realiza-
da no mês de setembro.

Geral 
A/13...................................................................................................

ação Comunitária será promovida 
em Maravilha

Núcleo do Jovem empreendedor e JCi Maravilha promovem 3ª iniciativa Verde 
neste sábado
evento terá coleta de materiais recicláveis e distribuição de mudas de árvores

O dia “d” de mobilização nacio-
nal contra a Poliomielite aconteceu no 
sábado (16), com uma programação 
especial, nas Unidades de Saúde do 
CaiC, do Bairro Bela Vista, do Novo 
Bairro e na Sala de Vacinação do Cen-
tro.

em Santa Catarina, a campanha 
iniciou no dia 11 de junho e segue até 

o dia 29. Conforme a auxiliar de enfer-
magem, Roselaine de Castro, até no sá-
bado (16), já haviam vacinado 94% da 
meta. “aproveitamos a oportunidade 
para também realizar a segunda dose 
da vacina da gripe, que alguns pais ti-
nham esquecido, então deixamos em 
dia. Os pais que ainda não trouxeram 
seus filhos podem procurar a Sala de 

Vacinação”, ressalta.   
a vacinação é obrigatória para 

todas as crianças menores de cin-
co anos e, a meta no Brasil é de 
vacinar 14.148.182 crianças. em 
Santa Catarina 411.967 e em Mara-
vilha 1.308 crianças. 

Conforme dados do Ministé-
rio da Saúde, nesta etapa a vacina 
ainda é em gotas, mas na próxima 
dose, que deverá ser aplicada em 
agosto, ela já será injetável.

a Campanha Nacional de Va-
cinação está sendo realizada pelo 
Ministério da Saúde, por meio da 
Coordenação Geral do Programa 
Nacional de imunizações (CGP-
Ni) do departamento de Vigilân-
cia epidemiológica (deVeP), da 
Secretaria de Vigilância em Saúde 
(SVS), juntamente com as Secre-
tarias estaduais e Municipais de 
Saúde. 

Dia “D” de mobilização 
contra a Poliomielite é 
realizado em Maravilha

Equipe empenhada no dia “D” de mobilização nacional

Maravilha será palco da ação 
Comunitária, proposta pela Coo-
perativa Central Oeste Catarinense 
- aurora alimentos, Fundação aury 
Luiz Bodanese e diversas entidades 
do município, no sábado (23), das 
10h às 16h.

a ação tem o objetivo de propor-
cionar à comunidade serviços que 
venham contribuir com o exercício 
da cidadania. de acordo com a au-
rora, os serviços oferecidos serão de 
utilidade pública, vindo ao encontro 
das necessidades dos munícipes. 
“Serão oferecidos diversos serviços 
na área da saúde e social à popula-
ção de Maravilha e região”, comenta 
a equipe aurora.

além da aurora alimentos, Fun-
dação aury Luiz Bodanese, outras 
entidades do município que parti-
ciparão são: Prefeitura, Secretaria 
da Saúde, Secretaria da Cultura, Se-
cretaria da agricultura e assistência 
Social, Rede Feminina, apae, Uno-
esc Maravilha, Ceres, Folle, Mader, 
Núcleo das Mecânicas, JCi, Grupo 
Contação de Histórias de Maravilha, 
iNSS Maravilha, Unimed Chapecó, 
Senai São Miguel do Oeste, Sesc São 
Miguel do Oeste, Sesi Santa Catari-
na, Grupo educar e o Ministério de 
desenvolvimento agrário de Santa 
Catarina (Mda), que fará a emissão 
de documentos: CPF, RG e Carteira 
de trabalho. Para a realização dos 
documentos, é necessária a apresen-
tação obrigatória da certidão origi-
nal de nascimento ou casamento. “a 
ação Comunitária virá com o objeti-
vo de fortalecer a relação entre a em-
presa aurora alimentos de Maravi-
lha, município de Maravilha e todos 
os municípios onde há funcionários 
aurora FaMH, que são mais de 12. 
Oferecer serviços que venham ao 
encontro das necessidades dos mu-
nícipes”, afirma a equipe.

Confira abaixo os serviços que serão oferecidos:

Social
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Sucesso de público na 3ª galinhada no tacho do CaiC

1.283 fichas formam comercia-
lizadas na 3ª edição da galinhada 
no tacho, promovida pela associa-
ção de Pais e Professores (aPP) do 
Centro educacional Mundo infantil 
(CaiC). a galinhada foi servida no 
Parque de exposições Carlos alber-
to Begrow, no sábado (16). 

de acordo com a diretora da 
escola, Sueli Petry, o lucro do almo-
ço será revertido em benefício do 
aluno. “Vamos melhorar a questão 
dos bebedouros que não atendem a 
demanda principalmente no verão 
com água gelada. Nós pretendemos 
também investir na biblioteca com 
acervo bibliográfico tanto para pro-
fessor, quanto para aluno. Na pró-
pria cozinha alguns equipamentos 
serão adquiridos para facilitar o tra-
balho das funcionárias e também 
na manutenção da própria escola, 
em atividades que favoreçam o en-
sino aprendizagem das crianças”, 
ressalta.

a diretora salienta que o even-
to já é referência. “agora temos que 
manter esse padrão principalmente 
de atendimento, procurar melhorar 
o que for preciso”, afirmou.

ela também enaltece o sucesso 

do evento, que aconteceu em fun-
ção do empenho da equipe que tra-
balhou e se dedicou, os professores, 
funcionários, diretoria da aPP e os 
pais que foram convidados e que se 
ofereceram para trabalhar. “Quero 

agradecer as comunidades que nos 
emprestaram as mesas, bancos e 
louças. a administração Municipal 
como um todo, que cedeu um veí-
culo para a organização do evento. 
também as pessoas que empresta-

ram os tachos para fazer as galinha-
das. Mas principalmente a Refrige-
ração Gelar que preparou a galinha 
e também fez a doação do arroz. O 
evento superou todas as nossas ex-
pectativas”, disse.

1.283 fichas de almoço formam comercializadas 4ª edição da galinhada do tacho do CAIC já foi confirmada para junho de 
2013

 Na cozinha as colaboradoras prepararam a salada Pais auxiliaram na copaAlunos recepcionaram a todos que prestigiaram o evento

 Cerca de 14 mil estudantes rea-
lizaram o Vestibular acafe na tarde 
de domingo (17), disputando uma 
entre as 4.112 vagas disponíveis em 
cursos de graduação de 10 institui-
ções de ensino superior de Santa 
Catarina. Na Unoesc, onde 2.487 
candidatos optaram por realizar a 
prova, 161 faltaram, o que indica 
uma abstenção de 6,47%. as provas 
aconteceram nos quatro campi da 
instituição, localizados em Joaçaba, 
Videira, Xanxerê e São Miguel do 
Oeste.

 
Unoesc
 Nesta edição, os oito cursos 

oferecidos pela Unoesc com ingres-
so por meio do Vestibular tiveram 
1.777 inscritos. Como nos vestibula-
res anteriores, o mais concorrido é o 
de Medicina, do Campus de Joaça-
ba, que desta vez apresentou o índi-
ce de 40,6 candidatos por vaga. de-
pois vem Medicina Veterinária, do 

Cursos tiveram 1777 inscritos

Divulgação/Unoesc

domingo de vestibular nas instituições 
da acafe

CLEUSA REGNER

Os alunos do curso pós-mé-
dio técnico em agroindústria da 
escola de educação Básica João 
XXiii promoverão a ii Mostra da 
agroindústria, que acontecerá 
nos dias 26, 27 e 28 de junho, 
às 19h30, no térreo da Casa do 
agricultor.

Programação:

26/06
ii Mostra da agroindús-

tria – criação e desenvolvi-
mento de uma agroindústria

19h30 – Solenidade de 
abertura

19h45 – engenheiro agrô-
nomo Richard willian Jun-
glaus

27/06
Legislação ambiental
19h30 – Solenidade de 

abertura
19h45 – Palestra com a en-

genheira ambiental Patrícia 
Boff

28/06
Segurança do trabalho
19h30 – Solenidade de 

abertura
19 h45 – Palestra com en-

genheiro civil Júlio César Soa-
res da Silveira

Campus de Xanxerê, com 3,8 candi-
datos por vaga, engenharia elétrica 
e direito, ambos do Campus de Joa-
çaba, com 3,3 e 3,2 candidatos/vaga.

Os outros cursos da Unoesc no 
Vestibular acafe são agronomia 
(Campos Novos e Xanxerê), direito 

no Campus de Xanxerê e Odontolo-
gia (Joaçaba).

ao total, o Vestibular acafe 
2012/2 tinha 14.422 inscritos. O ín-
dice de abstenção geral não havia 
sido informado à Universidade até a 
publicação desta matéria. 

Pós-médio da E.E.B. João 
XXIII promove II Mostra 
da Agroindústria
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Conhecimento

direito do trabalho e direito eleitoral foram os temas abordados e que lotaram o auditório da 
Câmara de Vereadores

ii Ciclo de Palestras Jurídicas traz palestras relevantes 
à sociedade

CLEUSA REGNER

Com o objetivo de promover a 
discussão dos temas atuais na área 
do direito, o 8º período do Curso de 
direito da Unoesc – campus aproxi-
mado de Maravilha, promoveu na 
quinta-feira (14) e sexta-feira (15) 
o ii Ciclo de Palestras Jurídicas, no 
auditório da Câmara de Vereadores 
do município.

Na quinta-feira (14), o pales-
trante foi o juiz do trabalho da 
Segunda Vara do trabalho da Co-
marca de Passo Fundo/RS, Luciano 
Cembranel, que falou sobre o tema 
direto do trabalho. Na sexta-feira 
(15), o promotor de Justiça, Rober-
to decomain, palestrou sobre o 
tema direito eleitoral.

Na abertura do evento, o repre-
sentante da turma organizadora, 
acadêmico Vitorino Marion Filho, 
ressaltou a importância das pales-
tras para acadêmicos e políticos. 
“Os assuntos foram relevantes e 
interessantes para todos os cida-
dãos, já que estamos no período 
eleitoral”.

Representando o Poder Legis-
lativo, a vereadora Marclei Grando 
(PMdB) justificou a ausência do 
presidente da Casa, Láurio Stie-
ler (PP). “a Câmara fica honrada 
quando há palestras de alto gaba-
rito como estas. a sede foi criada 
para que o povo de Maravilha pu-
desse utilizar. a gente sabe como é 
difícil organizar a palestra. então, 
estão de parabéns, porque a Casa 
está lotada. Vocês organizaram 
muito bem o evento”, disse.

O presidente da 18ª subseção 
da Ordem dos advogados do Bra-
sil (OaB) de Maravilha, antenóge-
nes Perin, frisou que a Ordem está 
sempre à disposição. “a OaB fica 
lisonjeada quando vê uma plateia 
de estudantes que objetivam cap-
tar a palestra que será ministrada. 
a OaB de Maravilha está de braços 
abertos para toda e qualquer pa-
lestra, reunião ou reivindicação e 
procura atuar sempre no interesse 
da coletividade”, entende.

O coordenador do curso de di-
reito da Unoesc – campus de São 
Miguel do Oeste, professor Nédio 
de Lima, destacou a importância 
do curso para a região. “Há poucos 
anos, o pessoal tinha que sair da 
cidade para fazer o curso de direi-
to. Havia muita dificuldade. O pes-
soal ia para Passo Fundo, Pelotas, 
Porto alegre. Hoje, muitos alunos 
podem trabalhar e estudar na sua 
comunidade. dos já formados, 

estamos tendo um resultado pro-
missor, pois vários já passaram por 
concursos públicos. Faz 15 anos 
que começamos esse trabalho”, ex-
plicou.

O coordenador adjunto do cur-
so de direito da Unoesc de Maravi-
lha, João Paulo tesseroli Siqueira, 
acredita que o curso ainda é jovem, 
porém muito bem falado. “O jovem 
curso passa pelas fases necessárias 
para sua solidificação. O sucesso 
não vem só com a infraestrutura. 
Mas, mais que isso, para obter êxi-
to se depende do elemento huma-
no. Neste ponto, também estamos 
bem. O corpo técnico é qualifica-
do, preparado e empenhado em 
fazer do curso em Maravilha, um 
curso de excelência”, pontuou.

Palestras
Cembranel abordou o tema 

direito do trabalho, no caso de 
acidentes de trabalho: responsabi-
lidade civil do empregador. “Uma 

emenda constitucional trouxe 
para a competência da Justiça do 
trabalho essas demandas, haven-
do grande mudança no panorama 
geral da Justiça do trabalho. Com 
isso veio vários questionamentos: 
de um lado, os infortúnios laborais 
(acidentes de trabalho); de outro 
a busca de mecanismos jurídicos 
para reparar o prejuízo ao traba-
lhador. Vários são os desdobra-
mentos da responsabilidade civil”, 
explicou o juiz durante a palestra.

a palestra sobre direito eleito-
ral com Roberto decomain tratou 
sobre a Lei da Ficha Limpa. “ela 
mudou algumas inelegibilidades 
que já existiam e acrescentou no-
vas. essa é a primeira eleição que 
você vai de fato aplicar essas regras 
novas. ela está despertando muito 
a atenção das pessoas. agora é o 
momento dessas informações, já 
que as convenções devem acon-
tecer até o dia 30”, ressaltou o pro-
motor de Justiça.

Cleusa Regner/O Líder

Cleusa Regner/O Líder Cleusa Regner/O Líder

Autoridades participaram da abertura

Estudantes lotaram a Câmara dos VereadoresPalestrante da noite de quinta-
feira Luciano Cembranel

Na palestra de sexta-feira, a promotora de Justiça substituta Ana Elisa 
Goulart Lorenzetti e o advogado Antenógenes Perin participaram do ciclo

Promotor de Justiça, Roberto 
Decomain, falou sobre Direito 
Eleitoral

Isabel Müller/O Líder

Isabel Müller/O Líder

Geral 
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Flor do Sertão
“O objetivo da adesão foi o de envolver a sociedade flor-sertanense na 
discussão sobre o combate à violência contra a pessoa idosa, sensibilizando 
para a responsabilidade de cada um em relação à garantia dos direitos da 
pessoa da terceira idade, bem como na promoção da qualidade de vida”. 
Adriano Pereira

atividades enaltecem dia 
internacional de Combate à 
Violência contra a pessoa idosa 

dia de Combate a exploração do trabalho 
infantil é comemorado pelo Peti 

em comemoração ao dia 
internacional de Combate 
a Violência contra a Pessoa 
idosa, que ocorreu no dia 

15 de junho, a administração Munici-
pal de Flor do Sertão, por meio da Se-
cretaria de assistência Social junto com 
a Secretaria de Saúde, desenvolveu na 
quinta-feira (13) uma ação na Unidade 
Básica de Saúde. 

O intuito da ação foi romper o si-
lêncio e sensibilizar a população a cer-
ca das formas de violência contra os 
idosos.  

a atividade foi sugerida pelo Con-
selho estadual do idoso e vem ao en-
contro da necessidade de desenvolver 
métodos de atenção à questão da vio-
lência contra os idosos, que além de 
ser um problema social também é um 
problema de saúde, física e psicológica, 
exigindo medidas de prevenção e con-
trole. 

dentre as atividades foram expla-
nados os tipos de violência bem como 
suas principais consequências, bus-
cando a prevenção e informando a 
população sobre as denúncias e órgãos 
que atuam na garantia e defesa dos di-
reitos humanos, tais como o CReaS/
CRaS, defensoria Pública, Conselho 
Municipal de direito dos idosos e dele-
gacia Civil, por meio do disque 100.

de acordo com o orientador social 

No evento, foram discutidas ações que priorizem a defesa da pessoa idosa

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura
Com o lema “a falta de cuidados 

com o meio ambiente pode se voltar 
contra você” as Secretarias de assis-
tência Social, de educação, Cultura, 
esporte e Lazer, de agricultura e de 
Saúde desenvolveram na quinta-fei-
ra (13) uma mobilização social em 
prol do meio ambiente e qualidade 
de vida. a ideia é direcionada a pre-
servação e a despertar a consciência 
ecológica. 

O evento contou com a explana-
ção sobre a importância da preser-
vação ambiental, bem como entre-
ga de uma muda de árvore frutífera 
para os participantes. 

aproximadamente 150 pessoas 
passaram pela estrutura montada 
junto à unidade básica de saúde, en-
tre eles, alunos da rede municipal de 
ensino, funcionários e munícipes.

Conforme a equipe organiza-
dora, a necessidade de atividades 
que contemplem o meio ambiente 
vai muito além da comemoração 
dos dias específicos, exigindo medi-
das efetivas e contínuas. “Contudo 
o que ocorre é que as medidas que 
assistem, contemplem e despertem 
a consciência ecológica devem ser 
um processo contínuo, sistêmico 
e dinâmico que proporcione à so-

ciedade rever conceitos, práticas e 
métodos de preservação ambiental”, 
justificam.

Para contemplar o trabalho, os 
alunos do 5º ano do Centro edu-
cacional Padre Luis Muhl estarão 
desenvolvendo um estudo sobre o 
ciclo da vida, através do cultivo da 
planta entregue. Conforme a pro-
fessora responsável pela atividade, 
delisa engel, é necessário que se-
jam cobradas medidas para desen-
volvimento das plantas. “a proposta 
de estudo do processo do ciclo da 
vida vem ao encontro das medidas 
de preservação ambiental, onde 
os alunos plantarão e cultivarão 
as plantinhas, realizando relatório 
do desenvolvimento das mesmas 
quanto ao crescimento, o dar frutos, 
ou mesmo a morte”, explica.

Na oportunidade ainda foram 
entregues mudas de plantas nas 
salas de aula do educandário muni-
cipal, e ainda estarão sendo desen-
volvidas atividades de cultivo com 
os alunos do Programa de erradi-
cação do trabalho infantil (Peti), 
onde ao todo serão plantadas 500 
novas árvores em Flor do Sertão 
através das ações de conscientiza-
ção ambiental.

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

 Alunos continuarão desenvolvendo ações com as plantas recebidas

e responsável pela adesão do muni-
cípio na campanha, adriano Pereira, 
existe a necessidade da conscientiza-
ção, da discussão e mobilização da 
sociedade. “O objetivo da adesão foi 
o de envolver a sociedade flor-serta-
nense na discussão sobre o combate 
à violência contra a pessoa idosa, sen-
sibilizando para a responsabilidade de 
cada um em relação à garantia dos di-
reitos da pessoa da terceira idade, bem 
como na promoção da qualidade de 
vida”, comenta.

a secretária de Saúde, Maristela 
Valler, acredita que as ações do pro-
grama de combate a violência e aci-
dentes de qualquer natureza, incluin-

do a violência contra idosos, estão em 
pleno funcionamento. O objetivo geral 
do programa é a implantação, imple-
mentação e o fortalecimento da pro-
moção da saúde e cultura de paz me-
diante ações de vigilância, prevenção 
e redução das violências e acidentes 
tendo como prioridade os segmentos 
mais vulneráveis da população. “entre 
esses segmentos destacam-se idosos e 
crianças exigindo maior atenção por 
parte da sociedade como um todo e 
individualmente. Por isso é necessário 
promover ações como as aderidas que 
estimulem o combate através de de-
núncias e principalmente através de 
prevenção”, explica.  

Ações de atenção ao meio 
ambiente foram 
desenvolvidas no município

No dia Mundial de Combate ao 
trabalho infantil, 12 de junho, a Se-
cretaria de assistência Social realizou 
junto ao Programa de erradicação do 
trabalho infantil (Peti) diversas ativi-
dades em comemoração a data.

Foram realizadas atividades recre-
ativas que lembraram a data trazendo a 
tona à consciência em relação à mão de 
obra exploratória no segmento infantil, 
bem como proporcionaram a identifi-
cação do que é caracterizado trabalho 
infantil condenável.

as oficinas do Peti atendem apro-
ximadamente 80 alunos e focam as 
intervenções em experiências lúdicas, 
culturais e esportivas como forma de 
expressão, interação, aprendizagem, 
sociabilidade e proteção social. Nes-
se contexto atualmente são disponi-
bilizadas oficinas de educação física, 
apoio pedagógico, artesanato, violão e 
taekwondo, duas vezes por semana e 
contam com espaço físico adequado e 
profissionais capacitados.

as ações que foram trabalhadas 

contaram com explanação e debate 
sobre o entendimento a cerca do traba-
lho infantil e confecção de textos sobre 
o conhecimento individual e a interfe-
rência negativa que a exploração pos-
sibilita para crianças e adolescentes, 
principalmente no que diz respeito à 
educação e saúde.

Conforme o coordenador do Peti, 
adriano Pereira, existem muitos mitos 
relacionados ao trabalho exploratório. 
“No Brasil, é qualquer trabalho exerci-
do por criança e adolescente com me-
nos de 16 anos, exceto na condição de 
aprendiz, e é proibido por lei. Sabe-se 
que a exploração do trabalho infantil 
está presente em diversos ambientes, 
tanto privados como públicos, ou seja, 
em casa, na rua e em outros espaços, 
porém o que realmente é preocupante 
são os trabalhos exploratórios relacio-
nados a atividades ilegais, como a ex-
ploração sexual e o tráfico de drogas”, 
comenta.

adriano ainda cita a autorização 
por parte de juízes da infância e juven-

tude. “apesar de a legislação nacional 
deixar a proibição ao trabalho bem cla-
ra, alguns juízes da infância ainda auto-
rizam a prática, com base no argumen-
to de que o adolescente que trabalha 
pode ajudar a família a ter condições de 
garantir seu próprio sustento”. 

Porém se a família não consegue 
atender às necessidades de suas crian-
ças e adolescentes, o estado e até a 
própria sociedade devem intervir para 
fazer com que esses direitos sejam 
garantidos. Ou seja, não deve ser res-
ponsabilidade da própria criança ou 
adolescente trabalhar para se susten-
tar. “Por isso programas como o Peti 
são indispensáveis para encaminhar e 
possibilitar conhecimento e habilida-
des que atendam as necessidades indi-
viduais, proporcionando subsídios na 
convivência social a partir do desenvol-
vimento de ações protetivas, onde seja 
estimulada a participação da criança 
e do adolescente juntamente com sua 
família, não deixando margem de vul-
nerabilidade”, justifica o coordenador.

Mudas de árvores foram entregues como forma de auxiliar na 
preservação do meio ambiente
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Tigrinhos

No último dia 11, iniciaram em 
tigrinhos os trabalhos de vacinação 
contra a poliomielite. a doença é 
conhecida como a paralisia infantil 
e é altamente contagiosa, sendo que 
afeta principalmente as crianças. 

O vírus é transmitido por meio 
de alimentos e água contaminados e 
se multiplica no intestino, podendo 
invadir o sistema nervoso, causando 
paralisia e deformações no corpo. 

a campanha se estenderá até 
o dia 29. O dia d de mobilização 
nacional foi no sábado (16). Na 
sexta-feira (15), foi realizada a 
vacinação de todas as crianças 
do Centro de educação infantil 
Proinfância Criança Sorriso e 
também de crianças que se 
encaixavam na idade de 0 a 5 
anos e não frequentavam a escola. 
“Nesse dia, as crianças receberam 
a gotinha que protege da paralisia 
infantil, como também foram 
agraciadas com brinquedos como 

Poliomielite

Campanha iniciou no dia 11

alunos trabalham sobre o meio ambiente 
no Ce Professor ivo Luiz Honnef

Brinquedos foram disponibilizados às crianças

Observar o meio ambiente faz 
parte do conhecimento que os alunos 
do 1º ano do Centro de educação Pro-
fessor ivo Luiz Honnef adquiriram ao 
estudar as plantas e os cuidados que se 
deve ter com elas para que cresçam e 
produzam alimentos.

Os alunos e a professora iara Go-
lhke se deslocaram até a horta escolar, 
onde o responsável, Nelso teske, expli-
cou para os alunos sobre o minhocário, 
como funciona e sobre o preparo da 
terra e plantio das verduras para o con-
sumo dos alunos na merenda escolar.

Os alunos irão plantar mudas de 
verduras e observar o desenvolvimento 
delas. Na ocasião, Nelso mostrou que 
utiliza a água da chuva para regar as 
plantas da escola. 

piscina de bolinhas, cama elástica, 
tobogã e outros”, explica a equipe 
da Secretaria de Saúde. 

tigrinhos tem como meta imu-
nizar 107 crianças durante a cam-
panha.

Mundo da imaginação é 
trabalhado em sala de aula

Os alunos do Pré i do Centro de 
educação infantil Proinfância Criança 
Sorriso de tigrinhos, trabalharam em 
sala de aula sobre o mundo da ima-
ginação. de acordo com a professora 
Jane andretta, a criança costuma mis-
turar o real com o imaginário. “Não 
sabe onde termina um e começa o 
outro. Branca de Neve, Chapeuzinho 
Vermelho, a bruxa ou o dragão podem 
ser companheiros de jogos”, disse.

Segundo a professora, a criança 
deve, por meio da criatividade, desen-
volver a sua inteligência. “Uma crian-
ça sem imaginação será mais tarde 
um adulto intelectualmente pobre. a 
criança precisa sonhar com persona-
gens de ficção. Gnomos, princesas, 
gigantes e fadas fazem parte do seu 
mundo mágico. São os protagonistas 
criados pela imaginação infantil, atra-
vés de inumeráveis histórias”, acredita 
a professora.

Para ela, educar a criança longe 
das fantasias próprias da sua idade é 
convertê-la num pequeno-homem 
antes do tempo. “a criança distingue-se 
do adulto pela capacidade e também 
pela necessidade de abstração da rea-
lidade: pode falar com sereias, julgar 
que é um índio, vestir a bata de médico 
e operar o seu irmão menor e, logo a 

seguir, chamar a mamãe para levá-lo à 
casa de banho. e tudo isto em menos 
de meia hora. interpretou quatro histó-
rias fantásticas, mas no fim converteu-
se na criança de antes”, explica.

Para a criança amadurecer, deve 
passar por algumas situações desde 
que se nasce até morrer. Para Jane, a 
fantasia ocupa um lugar muito im-
portante nos primeiros anos da vida. 
“todas as crianças gostam de imagi-
nar que são reais certos personagens, 
como o Super-Homem ou os Reis Ma-
gos. a nós, adultos fizeram-nos muito 
felizes. Nenhum menino pode ficar 
traumatizado por descobrir que não 
existem. Pelo contrário, a época do 
Natal e outras, convertem-se em festas 
alegres para as crianças, que põem a 
trabalhar toda a sua imaginação”, co-
menta Jane.

“e, é pensando assim que oportu-
nizo os meus alunos do Pré i a ouvirem 
vários tipos de contos, bem contados, 
ditos devagar, que assim oferecem às 
crianças muitos recursos para sonhar 
e imaginar. O grau de imaginação que 
se desperta nas crianças é fascinante, é 
fácil de perceber nas atitudes de cada 
criança, principalmente nas brinca-
deiras livres em sala ou fora da sala de 
aula”, finaliza a educadora.
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Iraceminha Cunha Porã
Veículo é adquirido 
pela administração

Programa de Requalificação é 
desenvolvido na UBS Centro

Clube de mães recebe curso de panificação 
da epagri 

a administração de Cunha 
Porã realizou na quinta-feira (14) 
a entrega de um veículo adquiri-
do para o município. O caminhão 
traçado e trucado com caçamba 
visa melhorar os serviços desen-
volvidos pela Secretaria de infraes-
trutura, tanto no meio rural como 
urbano.

O veículo foi adquirido pelo va-
lor de R$ 210 mil e a carroceria me-
tálica basculante (caçamba) pelo 
valor de R$ 34.650,00, totalizando 
R$ 244.650,00. destes R$ 195 mil 
são oriundos de recurso federal, 
por meio do deputado federal Jor-
ginho Mello (PSdB) e R$ 49.650,00 
são de contrapartida do município.

A entrega aconteceu na tarde de quinta-feira (14), em frente à Prefeitura

Silvana Weber/Prefeitura

O Ministério da Saúde, visando 
melhorar as estruturas físicas das 
Unidades Básicas de Saúde (UBS), 
criou o Programa de Requalifica-
ção. 

O objetivo principal do pro-
grama é adequar a infraestrutura 
das Unidades Básicas de Saúde e 
proporcionar mais condições de 
trabalho aos profissionais que inte-
gram a equipe.

O projeto foi aderido pelo mu-
nicípio de iraceminha que, atra-
vés de processo licitatório modelo 
convite, vem desenvolvendo obras 
de reforma e ampliação da Uni-
dade Básica de Saúde do Centro, 
onde 250,92 m² estão sendo refor-
mados, contemplando auditório/
sala de reuniões; almoxarifado, sa-
nitários e copa, cujo investimento 
é de aproximadamente R$ 130 mil.

Conforme a equipe da saúde, 
cerca de 50% da obra já está con-
cluída e a mesma vai beneficiar 
a ampliação dos atendimentos, 
além de disponibilizar salas para 
reuniões, planejamentos e avalia-
ções já que o município também 
participa do Programa Nacional 
de Melhoria do acesso da Qualida-
de da atenção Básica (PMaQ), e o 

 Viviane Seben/Assessoria Prefeitura 

Obra vai ampliar e melhorar espaço físico da Unidade Básica de Saúde

Por meio do Projeto SC Rural, 
a extensionista da epagri, terezi-
nha Franzon, realizou na última 
semana a oficina de panificação 
com o clube de mães Nova espe-
rança, da Linha Bonita. O objetivo 
é repassar informações quanto à 
elaboração de pães, cucas, biscoi-

tos, bolos, entre outros. 
O curso contou com a parti-

cipação de 20 mulheres. Cnforme 
terezinha, foi bastante positivo, 
visto que as receitas que foram en-
sinadas são práticas e podem ser 
aplicadas no dia a dia para apro-
veitamento das famílias. 

"embora o curso tenha tido a 
duração de dois dias, a participa-
ção foi bem expressiva, o que nos 
deixa muito contentes em poder 
auxiliar as mulheres e donas de 
casa com assuntos que venham 
ao encontro de seus interesses", 
enaltece a extensionista.
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cumprimento das metas estabele-
cidas é uma das condições que o 
programa exige da equipe multi-
profissional da Unidade Básica de 
Saúde.

de acordo com a farmacêuti-
ca Rafaela da Costa, “o Ministério 
da Saúde, através do Programa de 
Requalificação das UBS, visa con-
tribuir para estruturação e o for-
talecimento da atenção Básica e 
para a continuidade da mudança 
do modelo de atenção à saúde no 
país”, desta maneira o programa 

propõe que a melhoria da estru-
tura física contribua significativa-
mente para a melhoria das práti-
cas da equipe de Saúde como um 
todo.

“O espaço do auditório será 
disponibilizado para reuniões 
de grupos terapêuticos como al-
coólicos anônimos (aa), Hiper-
tensos, Saúde Mental, palestras, 
treinamentos e demais atividades 
que irão beneficiar tanto a equipe 
de saúde quanto a população em 
geral”, esclarece Rafaela.
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Cotidiano

bombeiros Ocorrências

NO tRÂNSitO SOMOS tOdOS PedeStReS!

Qualquer pessoa que faça uso de uma via aberta à circulação, 
seja a pé, de bicicleta, carroça, carro, motocicleta, caminhão, etc, 
tem direito a indenização em caso de acidentes, todas as pessoas, 
aliás, que utilizam essas vias, possuem direitos e obrigações.

Se você, amigo leitor, se envolver ou se envolveu em algum aci-
dente de trânsito, mesmo estando de bicicleta ou a pé ao contrário 
do que muitos pensam, sendo a outra parte um condutor de um ve-
ículo ou motocicleta, possui direito constitucional de acioná-lo na 
justiça para reparação dos danos sofridos, inclusive os dias parados 
no serviço se for o caso, porém, a justiça vai verificar dentro do de-
vido processo, a responsabilidade, quem deu causa, a culpabilidade 
pelo acidente.

Você também possui direito as indenizações previstas pelo se-
guro obrigatório do veículo, mesmo que não possua automóvel, mas 
alguém está pagando o seguro e para cobrir danos ocorridos nas 
vias públicas (abertas à circulação). Procure um despachante por 
que você pode acionar o seguro obrigatório que todos os motoristas 
pagam para cobrir exatamente despesas nestas situações, inclusive 
despesas médicas, hospitalares e outras indenizações.   

Major
Segalin

Seguro obrigatório  
indenização

Na sexta-feira (15), a Polícia Mili-
tar (PM) de Maravilha atendeu qua-
tro acidentes de trânsito com danos 
materiais. Na avenida anita Garibal-
di, próximo ao Sicoob Credial, por 
volta das 08h50, envolveram-se no 
acidente de trânsito um caminhão 
agrale/9200 de Maravilha, condu-
zido por um homem de 35 anos, e o 
veículo Fiat/fiorino, também de Ma-
ravilha, estava sendo conduzido por 
um homem de 36 anos.

Foram registrados no acidente 
apenas danos materiais. a guarnição 
da PM isolou o local e efetuou o le-
vantamento bem como a orientação 
das partes envolvidas.

O segundo acidente foi na Rua 
iracema, no Bairro Floresta, por vol-
ta das 09h25. No local, o condutor 

de um caminhão Vw/17.180 de Ma-
ravilha relatou para a PM que havia 
se envolvido em acidente de trânsito 
com o veículo GM/corsa de Campo 
erê/SC, conduzido por um homem 
de 82 anos. de acordo com a PM, 
houve apenas danos materiais.

Próximo a Bregomar Veículos, na 
avenida anita Garibaldi, por volta 
das 17h30, ocorreu mais um aciden-
te de trânsito. O automóvel Vw/gol 
de Maravilha, conduzido por uma 
mulher de 33 anos, e o automóvel 
Ford/fiesta de Maravilha, conduzido 
por uma jovem de 19 anos. de acor-
do com as condutoras, um terceiro 
veículo teria sido atingido na colisão, 
porém, não aguardou a chegada da 
guarnição no local do acidente ale-
gando que estava com a documen-

tação atrasada. trata-se de um auto-
móvel Fiat/uno de cor preta. Foram 
registrados danos materiais em am-
bos os veículos. Conforme a PM, foi 
efetuado o levantamento e orientou 
as condutoras sobre os procedimen-
tos cabíveis.

O último acidente registrado na 
sexta-feira (15) foi na avenida arau-
cária, próximo a escola de educação 
Básica Nossa Senhora da Salete, por 
volta das 19h. envolveram-se um 
Vw/gol de São Bernardo do Campo/
SP, conduzido por um homem de 
26 anos e uma motocicleta Honda/
NXR 150 bros de itajaí/SC, pilotada 
por um jovem de 19 anos. a PM efe-
tuou o levantamento e orientou os 
condutores sobre os procedimentos 
cabíveis.

PM registra quatro acidentes de 
trânsito na última sexta-feira

acidente em Chapecó deixa dez pessoas feridas

Bicicleta é furtada em Maravilha

Um acidente de trânsito deixou 
dez pessoas feridas, no domingo 
(17), às 14h15 no km 546,3 da BR-
282.

envolveram-se um GM/cor-
sa wind com placas de Chapecó/
SC conduzido por Giovani Batista 
Pavi, 40 anos, de Maravilha, que 
teve ferimentos graves e os passa-
geiros angela dias de araujo, 36 
anos; Saulo araujo Pavi, 12 anos e 

Samara de araujo Pavi, sete anos, 
que tiveram lesões leves. O outro 
veículo envolvido um Vw/gol 1.0 
com placas de São José do Cedro 
conduzido por Francisco Rhoden 
Junior, 21 anos, de São José do Ce-
dro que teve lesões graves, e os pas-
sageiros Micheli Carine Finger, 20 
anos; willian Gustavo de Bortoli, 
14 anos; Felipe Gabriel de Bortoli, 
2 anos; Maria Marlice Rohden, 54 

anos e Lesly Mara Rohden de Bor-
toli, 31 anos, todos tiveram lesões 
leves.

Conforme a Polícia Rodoviária 
Federal que atendeu o acidente, 
o Vw/gol de deslocava de Chape-
có a São José do Cedro e invadiu a 
contramão de direção, colidindo 
frontalmente com o GM/corsa que 
se deslocava normalmente de Ma-
ravilha para Chapecó.

Na última sexta-feira (15) por 
volta das 03h40, na avenida arau-
cária, a Polícia Militar (PM), aten-
dendo a solicitação do delegado 
da Polícia Civil de Maravilha, que 
presenciou a utilização de som au-
tomotivo em volume elevado no ve-

ículo Fiat/brava de Maravilha. 
de acordo com a PM, efetuou a 

apreensão do veículo que foi guin-
chado ao pátio da delegacia de Po-
lícia. O automóvel apresentava sis-
tema de suspensão alterado, sendo 
expedida a notificação de trânsito.

PM apreende veículo pelo 
protocolo silêncio padrão

Por volta das 20h45 de se-
gunda-feira (18), na avenida 
Presidente Kennedy, a Polí-
cia Militar (PM) de Maravilha 
atendeu um acidente de trân-
sito do tipo colisão traseira. 
envolveram-se um Vw/fusca 
1300 de Maravilha, conduzi-
do por um senhor de 64 anos 
e um automóvel Fiat/prêmio 
também de Maravilha que 
estava estacionado. O con-
dutor do fusca sofreu alguns 
ferimentos e foi conduzido ao 
Hospital pelo Corpo de Bom-

beiros. 
de acordo com a PM, o 

condutor apresentava sinais 
característicos de embria-
guez, sendo preenchido o 
auto de Constatação de em-
briaguez, pois se recusou a 
realizar o teste de alcoolemia 
(bafômetro). ele teve a Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH) apreendida pela guar-
nição, que expediu notifica-
ção de trânsito por conduzir 
veículo automotor sob efeito 
de bebida alcoólica.

Das 08h do dia 16 de junho às 
08h do dia 17 de junho

O Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha efetuou quatro atendimentos 
pré-hospitalares, dois acidentes de 
trânsito e um princípio de incêndio. 

Por volta das 17h de sábado (16), 
o Corpo de Bombeiros foi acionado 
para atender um acidente de trânsi-
to na estrada geral que liga a Linha 
tope da Serra à Linha Pedra Branca, 
envolvendo a Vw/saveiro com pla-
cas de Flor do Sertão/SC, e a motoci-
cleta de trilha, placas de São José do 

Cedro. O condutor do Vw/saveiro 
saiu ileso, já o condutor da motoci-
cleta apresentava sinais de fratura no 
fêmur. após imobilização foi condu-
zido ao Pronto Socorro de Maravilha.

também no sábado (16), por vol-
ta das 09h45, o Corpo de Bombeiros 
foi acionado para atender um prin-
cípio de incêndio na avenida Presi-
dente Kennedy. ao chegarnao local, 
o sinistro já havia sido controlado 
por populares. O incêndio, segundo 
a moradora, iniciou quando a mes-
ma deixou a frigideira com óleo em 

cima da chama do fogão a gás e saiu 
para a área externa da residência. 
assim, com o aquecimento, o óleo 
entrou em combustão e então se 
propagou pela cozinha. Os danos no 
local foram de pequena monta.

Das 08h do dia 18 de junho às 
08h do dia 19 de junho

No plantão das últimas 24 horas 
o Corpo de Bombeiros de Maravilha 
efetuou cinco atendimentos pré-
hospitalares e atendeu um acidente 
de trânsito.

a Polícia Militar (PM) atendeu 
uma ocorrência de furto na Rua Gi-
ácomo Madalozzo, no Bairro Nova 
Morada, na segunda-feira (18).

de acordo com a PM, por telefo-

ne o solicitante relatou que sua es-
posa saiu de casa por volta das 17h 
e retornou às 18h, quando percebeu 
a falta da bicicleta de seu filho, que 
se encontrava na garagem da resi-

dência.
trata-se de uma bicicleta 18 

marchas, da marca Mormaii, cor 
bordô, com amortecedor central, 
em ótimo estado de conservação.

Maravilha
Acidente de trânsito é 
registrado na noite de 
segunda-feira
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Serra Alta

Futsal

Campeonato de 
futsal inicia hoje

Inscrições 
encerram nesta 
sexta-feira

Foi realizado na quinta-feira (14), o congres-
so técnico do Campeonato Municipal de Futsal 
de Serra alta. a competição será disputada nas 
categorias força livre, com 15 equipes; veteranos 
com seis times. No feminino as inscrições de 
equipes ainda estão abertas. Os jogos serão rea-
lizados no Centro educacional esportivo, sempre 
nas terças, quartas e sextas-feiras. 

Hoje (20) os jogos iniciam às 19h15, jogam 
na categoria força livre: Lamentável F.C x Cons-
trubem; Granja Morschel "a" x Bampitur; Both 
escapamentos x Granja Morschel "B"; Chapea-
ção e Pintura auto Car x Lageado Grande.

O departamento de esportes de Maravilha, 
juntamente com a Prefeitura Municipal, infor-
mam que as inscrições para o Campeonato Mu-
nicipal de Futsal 2012 encerram-se nesta sexta-
feira (22). 

Os interessados em participar da competi-
ção poderão retirar as fichas de inscrição e o re-
gulamento junto ao departamento de esportes.

a competição está dividida nas categorias: 
veteranos (nascidos em 1976 ou anterior); livre 
masculino (nascidos em 1996 ou anterior) e livre 
feminino (nascidas em 1997 ou anterior). Mais 
informações pelo fone 3664-3306 ou no depar-
tamento de esportes. 

Próximo compromisso da equipe colorada, comandada pelo técnico 
dorival Júnior será no domingo, na ilha do Retiro

em busca da vaga na final da Copa do Brasil, o tricolor gaúcho vai a 
campo acreditando na virada sobre o time paulista

internacional treina forte 
para enfrentar o Sport

O internacional iniciou na segunda-feira 
(18) a preparação para o próximo com-
promisso no Campeonato Brasileiro, 
diante do Sport em Recife, na tarde do 

próximo domingo (24), às 18h30. O time gaúcho caiu 
para a  9ª colocado na tabela do Brasileirão após a der-
rota para o Botafogo no Beira Rio, na última rodada. 
O grupo colorado poderá contar com o retorno do za-
gueiro Rodrigo Moledo e também do lateral-esquerdo 
Kleber. O argentino Jesus dátolo segue em trabalho de 
recuperação.

O Sport é o 15° colocado no Campeonato Brasileiro, 
com apenas cinco pontos ganhos e busca a reabilitação 
diante do torcedor na ilha do Retiro. ainda na busca por 
reforços para o grupo, a direção colorada estuda a situ-
ação do atacante Rafael Sóbis, ex-jogador do internacio-
nal e que está emprestado ao Fluminense pelo al-Jazira, 
dos emirados Árabes. Nilmar segue na pauta e reforços 
para defesa também começam a ser procurados.

Site do Inter

Grupo treina em dois turnos para o jogo do próximo domingo

Grêmio enfrenta o Palmeiras amanhã

após a derrota para o Náutico no Campeonato Bra-
sileiro jogando no estádio dos aflitos, o Grêmio volta às 
atenções para o jogo decisivo contra o Palmeiras pela Copa 
do Brasil, confronto que vale vaga para a grande final da 
competição. Na primeira partida, o time paulista venceu o 
tricolor gaúcho pelo placar de 2x0, no Olímpico, em Porto 
alegre. agora a equipe comandada pelo técnico Vanderlei 
Luxemburgo precisa vencer por três gols de diferença para 
avançar à final ou fazer o mesmo resultado no jogo da vol-
ta, na arena Barueri, em São Paulo, para levar a decisão da 
vaga para os pênaltis.

Souza deve retornar ao time do Grêmio, por outro lado, 
werley segue em trabalho de recuperação. a comissão 
técnica, jogadores e direção do clube acreditam na virada 
e na conquista da vaga para a final. Vanderlei Luxembur-
go aproveitou a semana para preparar a equipe, que tem 
como prioridade o título da Copa do Brasil, para chegar a 
taça Libertadores da américa do próximo ano. Palmeiras 
e Grêmio se enfrentam amanhã, às 21h, em São Paulo, na 
arena Barueri. Grêmio treinou forte em Atibaia para encarar o Palmeiras

Site do Grêmio

No sábado (16) ocorreu a última 
rodada classificatória do Campeo-
nato Municipal de Bocha 48 de Flor 
do Sertão. as disputas tiveram os se-
guintes resultados: na Cia do Buteco, 
o Penharol perdeu para Os Coringa; 
no Bar do Valdelírio: Bar do Valdelírio 
venceu Costa do Sargento por 936 x 
872 e no Bar Pelison: Bar Pelison ven-
ceu Marmeleiro por 1072 x 848.

a classificação final ficou em 1º 
Os Coringa com 36 pontos (invicto), 
2º Bar do Valdelírio com 24, 3º Bar 
Pelison com 24 pontos, 4º Marmelei-
ro com 21 pontos, 5º Penharol com 
12 pontos, 6º Costa do Sargento com 
nove pontos e 7º Cia do Buteco que 
não pontuou. 

No próximo sábado (23) ocorrem 
os confrontos de ida da semifinal. 

Na Cia do Buteco às 14h a equipe do 
Marmeleiro que é a quarta colocada 
enfrenta a equipe Os Coringa, dono 
da melhor campanha, no mesmo 
horário em Linha Pedra ocorrem o 
confronto das equipes locais, onde a 
equipe do Bar Pelison dono da ter-
ceira melhor campanha enfrenta a 
equipe do Bar do Valdelírio em seu 
estabelecimento. 

Flor do Sertão 
Campeonato municipal de bocha 48 
define disputas das semifinais

Departamento de Esportes

Equipe do Marmeleiro enfrenta Os Coringas na semifinal
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

O tiMe
Saudações tricolores é amanhã galera! depois da derrota em casa, vamos buscar no 

campo do Palmeiras, ou melhor, na arena Barueri, campo neutro. Grêmio deveria come-
çar com Rondinelly, deixar Marco antônio no banco. Se o edilson tiver condições físicas 
será titular, banco para Gabriel. No ataque minha preferência é por Kleber e Marcelo 
Moreno. Nosso problema não é o time do Palmeiras, é o Felipão. Sair dessa retranca só 
com os laterais apoiando, velocidade e criatividade no meio campo. Só depois do jogo de 
amanhã veremos que é o mais forte neste confronto.

RetROCedeR NUNCa! ReNdeR-Se? JaMaiS!

Vai CaiR
- Sabe qual a diferença en-

tre o titanic e o inter? “O titanic 
afundou no mar e o inter afunda 
no Beira Rio!”

- inter começou igual a uma 
piscina: a diretoria Nada. O téc-
nico Bóia e o time está aFUN-
daNdO!

- Caso a novela das 21h da 
Globo fracasse, a emissora tem 
uma carta na manga, “avenida 
Fabricio”. 

- dorival Júnior é o melhor 
exemplo da lei da gravidade. 
Logo, logo vai cair. 

FUNDO DO BAÚ
No dia 20/06/1999 o Grêmio conquistava o Cam-

peonato Gaúcho. após uma vitória para cada lado, no 
terceiro jogo da final o Grêmio derrotou o inter por 1 a 
0. Ronaldinho, com apenas 19 anos, brilhou durante a 
partida, realizando dribles desconcertantes em cima de 
dunga e marcando o gol que deu o título ao tricolor.

COPa dO BRaSiL
a situação é complicada, estamos carecas 

de saber, tá difícil, mas é hora de ser gremista, o 
verdadeiro gremista acredita. Nada é impossível, 
por exemplo, na vida de um vendedor, tem que 
ir a busca do SiM, porque NÃO você já tem como 
resposta. Os jogadores são estes, é o que temos 
no momento, com algumas alterações do LUXa, 
estou apostando num 3 a 1 para o Grêmio, com 
o terceiro gol saindo aos 48 minutos do segundo 
tempo, pra matar todos do coração.

neGatiVoS
durante os últimos dias, 

só escutei a maioria dos co-
mentaristas esportivos dizendo que 

o Grêmio não tem chance de chegar a 
final da Copa do Brasil. até conselhos 
do tipo: “tem que esquecer a Copa do 
Brasil e pensar no Brasileirão”. Outros 
foram diretos, “Grêmio está desclassi-
ficado”.  teve um que foi mais lúcido, 
“70% de chances de o Palmeiras chegar 
a final”. tivemos que escutar na sema-
na frases como: “é mais fácil o sargento 
Garcia Prender o Zorro, que o Grêmio 
fazer os gols que precisa”...

esse tipo de situação o Grêmio 
gosta, vai buscar a classificação. Se o 
Palmeiras em quatro minutos fez dois 
gols, amanhã serão 90 minutos para o 
tricolor passar pela retranca do Felipão. 
O Grêmio vai passar pelo Palmeiras. 

Grêmio Rock

DOIS TOQUES
O Criciúma é o grande destaque da série B do Brasileirão 2012, o time da capital do carvão 

lidera com 15 pontos, estamos na torcida para que acesse a divisão de elite neste ano. O tigre 
está com tudo.

enquanto isso na primeira divisão estariam rebaixados hoje três times grandes: Corin-
thians, Santos e Palmeiras, justifico dizendo eles estão disputando o Brasileirão com times 
reservas, os titulares estão na Copa do Brasil e Libertadores.

Grande campanha até aqui faz o Vasco, é o líder da série a com 13 pontos. No domingo 
passado empatou com o Palmeiras 1 x 1, Mazinho marcou o gol do verdão e Juninho Pernam-
bucano para o time da cruz de malta.

Fotógrafos e cinegrafistas dos azulões estão em São Paulo para a cobertura do jogo entre 
Palmeiras e Grêmio, acreditando na classificação para a final da Copa do Brasil, e fazer um 
novo dVd que se chamaria O Milagre de Barueri, recomendo ao Luxa escalar sete, pois com 
11 jogadores eles se atrapalham, ficam perdidos que nem biruta de aeroporto. 

aNdRÉZiNHO
Foi o grande destaque na vi-

tória do Botafogo sobre o inter-
nacional na virada de placar por 
2 x 1, o jogo que foi disputado no 
Beira Rio no último sábado (16), 
o meia ex-inter fez o primeiro gol 
com um forte chute de fora da 
área que ainda desviou no zaguei-
ro dalton, também foi de andrézi-
nho o cruzamento que originou o 
segundo e decisivo gol.

Site Botafogo

O
Curioso é que andrézinho jogou mais de 

200 partidas pelo internacional e em nenhu-
ma delas jogou tanto, percebi que ao marcar o 
primeiro gol do Botafogo ele comemorou de 
forma tímida, parece que ainda está em suas 
veias o sangue colorado, acho que o inter fez 
mau negócio ao liberá-lo para atuar no Rio de 
Janeiro, pois não vejo ninguém melhor que 
ele no Beira Rio para substituir d’alessandro 
na criação de jogadas pelo lado esquerdo e 
também para cobranças de faltas próximas 
da área, onde também temos deficiências, 
d’alessandro vai bem, mas o andré nesse 
quesito é melhor.

aGORa 
Jogaremos as duas próximas partidas 

fora de casa no nordeste brasileiro contra 
Sport Recife e em Salvador contra o Bahia. 
O primeiro deles será domingo (24) às 
18h30 na capital pernambucana diante do 
Sport, aparentemente um jogo fácil daque-
les para fazer os três pontos, mas para que 
isso aconteça o time precisa jogar mais do 
que jogou contra o Botafogo, caso contra-
rio amargaremos mais uma derrota e va-
mos parar no meio da tabela, o que para 
um time milionário que custa para o clube 
mensalmente em torno de R$8 milhões é 
pouco.

eLeS OUtRa VeZ
Perderam para o modesto time do Náutico que tem como principal meta se manter 

na série a, para não serem mandados de volta para a sua origem, ou seja, a segunda divi-
são, e o único gol da partida foi marcado por Ronaldo alves, um ex-colorado. e por falar 
em segunda divisão foi contra esse Náutico que eles jogaram uma final de segundona 
vencida pelo Grêmio, chamado por eles de Batalha dos aflitos e fizeram um dVd que 
até hoje entre eles é campeão de bilheteria.

Levar dois 
gols em qua-
tro minutos é 
difícil. Fazer 
três gols em 
90 minutos é 
impossível?



Público expressivo prestigiou a 
3ª galinhada no tacho do CAIC

Sucesso na tradicional feijoada do 
Clube de Lions Maravilha
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REDAÇÃO
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Sol com muitas nuvens durante 
o dia e períodos de céu nublado. 

Noite com muitas nuvens. 

Renata Mattia/O Líder
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Isabel Müller/O Líder

Maravilha


